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П Р И Е М  В  Р Е З И Д Е Н Ц И И  О К С А Р О Й
Президент Республики Узбе

кистан Ислам Каримов 12 сентяб
ря принял ^енера^^ьно^о директо
ра Британского совета Девида 
Грина.

Британский совет, образован
ный в 1934 году, является органи
зацией, спосо^вующей культур
ному, образовательному и науч

ному сотрудничеству Британии с 
зарубежными государствами и 
распространению английского 
языка по всему миру.

Свою деятельность в нашей 
стране Британский совет начал в 
1993 году. Именно эта организа
ция считается основным агентом 
правительства Соединенного Ко-
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ролевства по реализации соглаше
ния о сотрудничестве в области 
образования, науки и культуры, 
которое было подписано в том же 
году между Узбекистаном и Вели
кобританией. Также 12 декабря 
1995 года между правительством 
Узбекистана и Британским сове
том был подписан меморандум о

развитии деятельности этой орга
низации в нашей стране.

В настоящее время Британс
кий совет осуществляет проекты 
по изданию в Узбекистане учеб
ников на английском языке, со
зданию академического лицея 
при Университете мировой эко
номики и дипломатии совместно

с Министерством иностранных 
дел, организации курсов для 
представителей банковского 
сектора и деловых кругов. Орга
низация информационных цент
ров в целях обеспечения литера
турой и информацией препода
вателей и студентов факультетов 
по общественным наукам, меди
цине и английскому языку также 
является неразрывной частью 
деятельности этой организации. 
Налажены прочные связи со
трудничества Британского сове
та с фондом «Умид*, образован
ным по инициативе Президента 
нашей страны.

Приветствуя гостя, глава на
шей страны отметил, что деятель
ность отделений и представи
тельств Британского совета в де
сятках стран свидетельствует о 
высоком авторитете этой органи
зации в масштабах всего мира.

На встрече обсуждались воп
росы дальнейшего расширения 
деятельности Британского совета 
в Узбекистане, усиления сотруд
ничества в сфере науки, культуры 
и образования между нашей стра
ной и Великобританией.

(УзА).
Ф ото Мухаммада 

Амина.
(У*А).

НА ПНЛНУЮ м н щ н н с т ь
работают 12 хлопкоочиститель
ных заводов Андижанской об
ласти. Здесь на месяц раньше, 
чем в других регионах, созрел 
хлопчатник, посеянный весной 
под аленкой. Область лидирует 
по темпам заготовки сырца, до
ведя нынче дневной прирост до 
пяти процентов к годовому за
данию. Всего же в перера^ке 
урожая 2000 юла в Узбекиоане 
примут участие 129 хлопкоочис
тительных заводов и 511 загото
вительных пунктов, из которых 
27 предприятий уже вк;1ючи- 
лись в уборочную страду, с  каж

дым днем их количество увеличи
вается, и все включатся в уборку к 
концу сентября после окончания 
дефолиации. Конечно, в процессе 
капитального ремонта и подготов
ки очистительной техники к убо
рочному сезону у ремонтников 
возникали свои про^емы, но все 
они решены в срок - очиститель
ные агрегаты апробированы на хо- 
лосгом ходу, выявленные недо
статки устранены. Отличительной 
особенностью страды-2000 являет
ся то, что предпочтение отдается 
ручному сбору. Постановлением 
«О мерах по организованному про

ведению сбора хлопка-сырца уро
жая 2000 года» под механизирован
ную уборку на полях отведено 156 
тысяч гектаров хлопчатника из 
1425 тысяч гектаров посевных пло
щадей. Заданием по минимально
му объему машинной уборки пре
дусмотрено собрать хлопкоубо
рочными комбайнами 341 тысячу 
тонн хлопка. Малолюдные облас- 
ги - Сырдарьинская и Джизакская 
- получат серьезную поддержку 
трудовыми ресурсами из густона
селенных регионов республики.

Владимир Дубов.

ПРОГРАММА 
«БЕЛАЯ СТРАДА»

Все ближе начало главной 
сельскохозяйственной кампа
нии года - хлопкоуборочной 
страаы. Планируя ее проведе
ние, полезно оглянугься и назад, 
чтобы использовать былой 
опыт. В прошлом году именно 
четкий расчет, учет всех момен
тов, начиная от степени созрева
ния хлопчатника до использова
ния погодных условий, принес 
бухарским земледельцам успех. 
Они перевыполнили план сбо
ра, доведя среднюю урожай
ность до 31,2 центнера с гектара, 

В нынешнем году предстоит 
собрать 450 тысяч тонн бухарс
кого хлопка. Да и стартовые 
условия у тружеников села 
иные. Определение сроков на
чала «белой страды-2000» дик
тует маловодье. Вот почему, 
взвесив все «за» и «против», 
участники консультативного 
совещания в областном хоки- 
мияте приняли программу 
практических мероприятий на 
хлопкоуборочную кампанию 
2000 года, В частности, предус
матривается завершить уборку 
за 30-35 дней, причем с площа

ди в пять тысяч гектаров хлопчат
ник собрать машинами. Четко об
говорены в документе вопросы 
оперативной оплаты за собран
ный урожай, намечено создать все 
необходимые условия для дехкан 
во время страды, организовать их 
медицинское, торговое, культур
ное обслуживание.

Сбор в хозяйствах, дехканских 
и фермерских коллективах начнет
ся тогда, когда созревание урожая в 
среднем доаигнет 85-90 процен
тов. Для повышения урожайноаи 
междурядная обработка посевов 
завершилась к 10 сентября. Кроме 
того, в поспедней декаде августа во 
всех ширкатных и коллективных 
хозяйствах бы̂ и̂ проведены общие 
собрания подрядчиков, которым 
нынешний урожай придется уби
рать своими силами. Помощников 
со стороны им никто «навязывать» 
не будет, Спрос же за соблюдение 
сроков проведения сбора хлопка- 
сырца и его качество будет повы
шен.

Назира Шабанова.
Соб. корр. «Прмды ■остока».
Бухарская облктк.

ПОМОЩЬ
СЕЛУ

По инициативе хокима города 
Ходжейли Тажетдина Уснитдино- 
ва два крупных городских пред
приятия «Ходжейли-май» и «Ход- 
жейли-гуриш» взяли на свой ба
ланс две общественные фермы по 
выращиванию скота, которые до 
сего дня считались бесперспек
тивными.

Горожане проявили смекал
ку, трудолюбие, построив удоб
ные коровники и навесы. Уме
лый уход и забота дали хорошие 
результаты. Из отстающих хо
зяйств эти фермы стали высоко
доходным производством по 
поставке мяса и молока населе
нию района,

Хоким решил и дальше разви
вать этот положительный опыт 
помощи крупных городских пред
приятий селу, потому что есть воз
можность повысить доходы от 
животноводства в районе в два и 
более раз,

Нина Рябикина.
Общ. корр. «Праады Востоиа».
Каракалпакстан.

• «Белая страда- 
2 0 0 0 ) »

• Помогает 
горожанин

П е р в ы м  В С у р х а в д а р ь е
о выполнении договорных обязателыггв по сбору хлопка-сырца доло
жил фермер из хозяйства «Дустлик» Олим Очилов.

Опытный земледелец, один из инициаторов внедрения арендных 
отношений в хлопководстве в Терчсзском районе, всего за несколько 
дней справился с госзаказом.

Здесь на 50 гектарах вырастили сорт «наманган-77», на каждом кусте 
которого насчитывается 60-80 хлопковых коробочек. Причем восемьде
сят процентов из них уже раскрыгы.

О, Очилов и другие фермеры намерены в ближайшее время завер
шить «белую страду», доведя урожайность до 60 центнеров на круг, и 
заблаговременно приступить к закладке основы будущего урожая. 
тактика каждый год приносит им успех,

Назип Сулейманов.
Соб. иорр. «Правды Востока».

Термезский район.
Сурхандарьинская областк.

« Н а м у н а »  о з н а ч а е т  
« о б р а з ц о в ы й »

Земледельцы ширкатного хо
зяйства «Намуна» Алтынкульс- 
кого района Андижанской обла
сти, приступив к сбору хлопка на 
20-25 дней раньше обычного, 
сдали 2055 тонн сырца и выпол
нили свои обязательства. С каж
дого из 639 гектаров земли тру
женики хозяйства собрали по 
32,2 центнера хлопка. При этом 
сдали в семенной фонд 958 тонн 
высококачественного хлопка, 
получив более 14,5 миллиона 
сумов прибыли. В прошлом году 
по итогам уборочной страды 
земледельцы получили около 
112 миллионов сумов дохода. В 
этом году он должен быть еще 
весомее,

- В хозяйстве трудятся 533

арендатора, - говорит председа
тель хозяйства, заслуженный 
хлопкороб Узбекистана Мама- 
жон Хамроев, - С учетом их се
мейных возможностей каждому 
выделили по одному-два гекта
ра. К настоящему времени такие 
арендаторы, как Арофатхон Сул- 
тонова, Гулсарахон Исломова, 
Дилсабо Омонова, Нодирахон 
Акрамова, Замирахон Саттаро- 
ва, Гулбахор Иминова, собрали 
уже по 45-50 центнеров сырца. 
По темпам уборочной кампании 
можно с уверенностью сказать, 
что до конца сезона каждый из 
наших гектаров даст по 60-70 
центнеров хлопка.

А. Кодиров.
(У1А).

ВН и м я  ПРНГРЕССА НАУКИ
По инициатаве Президента нашей страны Ислама Каримова уже 

с первых лет независимости стало уделяться особое внимание 
развитию науки. Во ке х  сферах нашей общественной жизни стали 
углубляться процессы демократизации, и такие перемены также 
ускоренно входят в мир науки. В список выдающихся открытий 
уходящего столетия свой достойный вклад внесли ученые Академии 
наук Узбекистана.

Об этом говорилось на об
щем собрании Академии наук 
республики. Мероприятие, в 
котором приняли участие из
вестные ученые, академики, 
вел президент Академии

Т, Джураев,
В июне текущего гола было 

принято постановление Кабине
та Министров о либерализации 
деятельности и обеспечении 
плодотворного развития Акаде

мии наук Республики Узбекис
тан. Основная цель, предусмот
ренная в нем, - это укрепление 
научного потенциала нашей 
страны, организация на высоком 
уровне фундаментальных иссле
дований и эффективное управ
ление ими, усиление междуна
родного сотрудничества в сфере 
науки, координация деятельнос
ти Академии наук на основе пе
редовых технологий и в ходе осу
ществляемых в нашей стране ре
форм.

На собрании были рассмотре
ны вопросы по обеспечению вы
полнения данного постановле
ния, а также об избрании руковод
ства академии.

Выступившие на собрании 
председатель Государственного 
комитета по науке и технике 
республики П.Хабибуллаев, ди
ректор Института физики и хи
мии полимеров С.Рашидова, 
ректор Национального универ
ситета Узбекистана Т.Долимов 
и другие на пост президента АН 
рекомендовали кандидатуру ди
ректора Института ядерной фи
зики, академика Бехзода Юлда- 
шева.

Участники собрания путем 
открытого голосования прези
дентом Академии наук Узбеки
стана избрали Бехзода Юлда- 
шева. Директор Института аст
рономии имени Улугбека Шух
рат Эгамбердыев избран глав
ным ученым секретарем акаде
мии,

В собрании приняли участие 
государственный советник 
Президента Республики Узбе
кистан Т. Рискиев, заместитель 
Премьер-министра X. Карома- 
топ,

Н.Усмонова.
Корр.У1А.

К У Б О К  П Р Е З И Д Е Н Т А :
Ж АРКИЕ БАТАЛИИ С ПЕРВЫХ ИГР

Еще до начала официального открытия турнира нача
лись ифы основной сетки. Первыми икончили ифу 
Сангвинепи Давид (Италия) и Парадорн Шрика(1>ан (Та
иланд). При счете 6:2, 6:0 выиграл спортсмен и) Италии.
На другом корте ифв была продолжи1ельной, если не 
сказать изнурительной. Соперники - Андре Са (Бразилия) 
и Дельгадо Джеми (Великобритания) были достойны друг 
друга. Больше чем через дна часа, наконец, определился 
победитель - Делгадо Джеми выиграл с результатом 
6:1,5:7,7:5

А после церемонии торжественного открытия турнира 
состязание начали хорошо известные в теннисном мире 
Грег Рузецки из Великобритании и Саргис Саргсян из 
Армении. Спортсмены показали, что настроены очень

решительно. Грег Рузецки, 
славящийся своими мощней
шими подачами, выиграл пер
вый сет со счетом 6:3, Но Сар
гсян еще раз продемонстриро
вал. что он настоящий боец. 

Второй сет длился много дольше, чем первый. Казалось, что 
ход ифы может в любой момент измениться. Но, видно, 
Грег не случайно повторял журналисгам, что готовился и 
хочет в Ташкенте достигнуть победы. Матч завершился в 
его пользу со счетом 7:5,

На пресс-конференции для журналистов после матча 
Грег Ру'зецки сообщил, что ему еще предстоит участвовать 
в олимпийских состязаниях в Сиднее. По его расчетам, 
даже в случае выхода в финал у него будет два дня для 
отдыха, Он выразил удовлетворение первой игр<1Й и высоко 
отозвался о сткм  сопернике. Самыми опасными возмож
ными соперниками на этом турнире он на1вал Марата 
Сафина (Россия) и Седрика Пиолина (Франция).

Чуть позже стало ясно, что Грегу не доведется в Ташкен

те сыфйть с Пиолине, Он уступил своему сопернику из 
Швейцарии Джорджу Бастлу при счете 6:1,6:3,

В этот же день Андрей Столяров(Россия) выиграл у Поля 
Гольдштейна (США) - 6:2,6:2, а фр!1нцузский спортсмен 
одержш! победу над Фредриком Джонсоном и) Швейцарии 
- 6:4, 6:2,

Во вторник на турнире состоится 9 одиночных и два 
парных с(хггязания. Многочисленные болельщики, безус
ловно, с большим ингересом ждут «вечернюю программу* 
турнира, когда на корт выйдут Евгений Ка^льников 
(Россия) и Ловро Зовко (Хорватия ), Не менее захватыва
ющей может быть ифа Лоренса Тилемана (Италия) и 
Харела Леви (Израиль), Карлоса Мойя (Испания) и Стефа
на Хуэта (Франция),

Первый экзамен в этот день предстоит держать и пред
ставителю нашей страны - Вадиму Куценко, который будет 
И1рать со спортсменом из Израиля Джонатаном Эрлихом.

Турнир начался без раскачки, с горячих баталий. Безус
ловно, что впереди большое и яркое спортивное зрелище.

Б. Бахтияров.

ЗАСЕДАНИЕ 
РЕСНУБАИКАНСКОЙ 

КОМИССИИ 
НО ДЕНЕЖНО 
КРЕДИТНОЙ 
ПОЛИТИКЕ

!
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На очередном расширенном 
заседании Республиканской 
комиссии по денежно-креяит- 
ной политике был обсужден ход 
выполнения правительствен
ных постановлений, направ
ленных на стабилизацию де
нежного обращения и его пра
вильную организацию, на при
нятие дополнитмьных мер по 

ц  повышению ответственности 
Ц  руководителей министерств 
Ж ведомств и хозяйствующих 
Ц  субъектов за своевременность 
Я  осуществления расчетов по за- 

рабопгной плате, а также ряд 
других важных вопросов.
Вел заседание прсяссдательдан- 

ной комиссии, председатель Цент
рального банка Ф.Муллажанов,

На заседании было отмечено, 
что в августе текущего года объем 
привлеченных налично-денеж
ных средств в кассы банков в це
лом постране значительно превы
сил намеченный уровень. За этот 
период в кассы банков привлече
но наличных денег сверх предус
мотренных объемом 8,5 млрд, су
мов, или 11,6 процента,

В целом по стране объем вы
пуска налично-денежных средств 
в обращение был ниже ожидае
мых показателей, кроме Ферганс
кой области, В Ташкентской об
ласти и в городе Ташкенте были 
изъяты деньги из обращения. 
Вместе с тем в ходе заседания 
были проанализированы причи
ны превышения установленных 
объемов выпуска наличных денег 
в обращение в Кувинском, Кир|у- 
лийском. Узбекистанском, Уч- 
куприкском, Сохском, Риштанс- 
ком. Багдадском и Дангаринском 
районах Ферганской области и 
подвергнута жесткой критике дея
тельность территориальных ко
миссий. Поданным вопросам был 
заслушан отчет руководителя тер
риториальной комиссии по де
нежно-кредитной политике. Ему 
было поручено принять все необ
ходимые меры, направленные на 
выполнение вышеуказанного по
казателя в оставшиеся дни сен
тября, а также рассмотреть ответ
ственность руководителей район
ных комиссий по денежно-кре
дитной политике, не выполнив
ших данный показатель.

На заседании руководителям 
территориальных комиссий по 
денежно-кредитной политике 
было указано на необходимость 
своевременных расчетов с хлоп- 
коро^ми, В целях создания им 
дополнительных удобств реко
мендовано организовать на местах 
передвижные торговые точки, 
обеспечить их товарами первой 
необходимости, а также прини
мать все меры по выполнению 
требований постановления пра
вительства «О мерах по организо
ванному проведению уборки 
хлопка-сырца урожая 2000 года». 

На заседании также были зас
лушаны отчеты руководителей ре
гиональных комиссий по денеж
но-кредитной политике по вопро
сам выполнения постановления 
Кабинета Министров «О дополни
тельных мерах по повышению от
ветственности руководителей ми
нистерств, ведомств и хозяйствую
щих субъектов за своевременность 
осуществления расчетов по зара
ботной плате». Было отмечено, что 
пенсии и пособия, атакже заработ
ная плата бюджетным организаци
ям выплачиваются своевременно, 
вместе с тем в некоторых хозрас
четных организациях по вине их 
руководителей имели место нео
боснованные задержки по выплате 
заработной платы. Руководителям 
региональных комиссий по денеж
но-кредитной политике было по
ручено принять все необходимые 
меры для устранения недостатков 
в этой сфере,

(УаА).
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Его Превосходительству 
господину Исламу Каримову,
Президенту Республики Узбекистан

Ваше Превосходительство,
по случаю национального праздника Вашей страны позвольте 

направить Вам и Вашему народу свои искренние поздравления и 
наилучшие пожелания.

Пользуясь случаем, желаю Вашему Превосходительству крепкого 
здоровья и счастья, а народу Узбекистана - професса и процветания. 

Примите, Ваше Превосходительство, уверения в моем высоком к 
Вам уважении,

Яхъя Джаммех.
Президент Республики Гамбия.

* * *

Его Превосходительству 
господину Исламу Каримову,
Президенту Республики Узбекистан

Ваше Превосходителылво,
по случаю национального праздника Республики Узбекистан на

правляю Вашему Превосходительству, правительству Республики Уз
бекистан и братскому узбекскому народу свои теплые дружеские 
поздравления и добрые пожелания.

Пользуясь случаем, выражаю свою признательность и достойную 
оценку сотрудничеству правительства Узбекистана под руководством 
Вашего Превосходительства в выполнении задач, стоящих перед Орга
низацией Исламской Конференции.

Вопрошаю Всемогущего, чтобы он одарил крепким здоровьем и 
счастьем Баше Превосходительство, дальнейшим прогрессом и про
цветанием - братский узбекский народ под Вашим руководством.

Примите, Ваше Превосходительство, уверения в моем высоком к 
Вам уважении.

Азиддин аль-Ираки.
Генеральный секретарь Организации Исламской Комференции.

* •  *

Его Превосходительству 
господину Исламу Каримову,
Президенту Республики Узбекистан

Ваше Превосходительство, дорогой друг!
По случаю национального дня Респу^ики Узбекистан мне дос

тавляет безфаничную радость направить свои искренние поздравле
ния.

Пользуясь этим случаем, желаю Вашему Превосходительству креп
кого здоровья, счастья и успехов, а дружественному народу Узбекиста
на - мира и процветания.

Примите уверения в моем высоком к Вам уважении.

М ухаммад Х усни  Мубарек.
Президент Арабской Республики Египет.

* « *

Его Превосходительству 
господину Исламу Каримову,
Президенту Республики Узбекистан

Уважаемый господин Президент, 
годовщина национального дня Республики Узбекисган предостав

ляет мне приятный повод передать Вам теплые поздравления вместе с 
самыми искренними пожеланиями здоровья и счастья, а узбекскому 
народу - пожелания мира, процветания и прогресса.

Пользуюсь этим поводом, чтобы выразить свою убежденность в 
том, что посредством усиления и расширения двустороннего сотрудни
чества наши страны смогут более эффективно использовать возможно
сти их экономики, способствовать восстановлению старого Шелкового 
пути на благо обоих народов, региональной стабильности и безопасно
сти, мира и международной безопасности.

Прошу принять, господин Президент, уверения в моем весьма 
высоком к Вам уважении.

Эмил Константинеску.
Президент Румьами.

* « *

Его Превосходительству 
господину Исламу Каримову,
Президенту Республики Узбекистан

Уважаемый господин Президент!
Позвольте настоящим поздравить Вас и в Вашем лице дружествен

ный узбекский народ с национа/1ьным праздником Республики Узбе
кистан • Днем независимости.

Мы с интересом и симпатией внимательно следим за Вашими 
усилиями, предпринимаемыми во имя расширения основ демократи
ческого строя в Республике Узбекистан, развития экономики страны и 
укрепления безопасности и стабильности в регионе. Могу заверить Вас, 
что Венгерская Республика и впредь будет стремиться строить содер
жательные и многосторонние связи с Узбекистаном как с одним из 
важнейших государств Средней Азии,

Уважаемый господин Президент! Желаю Вам доброго здоровья, 
дальнейших выдающихся достижений, а Вашей Родине - мира и 
процветания,

С сердечным приветствием
Ференц Мадл.

Презмдеит ■енгерской Респубпики.
* * *

Его Превосходительству 
господину Исламу Каримову,
Президенту Республики Узбекистан

Ваше Превосходительство,
по случаю национального праздника Республики Узбекистан нам 

достааляет глубокое удовольствие направить Вам от имени народа и 
правительства Иорданского Хашимитского Королежтва наши самые 
искренние поздрааления.

Ваше Превосходительство, направляем пожелания дальнейшего 
прогресса и процветания дружественному узбекскому народу, крепко
го здоровья и счастья Вам,

Абдуллах П.
Король Иордансиого Хашимитского Королевства.

» й *

Его Превосходительству 
господину Исламу Каримову,
Президенту Республики Узбекистан

Господин Президент,
в эти дни, когда народ Узбекистана с гордостью отмечает благосло

венный праздник своей независимости, весьма удоанетворены напра
вить Вашему Превосходительству наши снмые искренние поздравле
ния с пожеланиями крепкого шоровья и счастья Вам, а Вашему 
братскому народу - большого прогресса и процветания.

Пользуясь случаем, выражаем безмерную удометвсмнность суще
ствующими нашими связями исламского братства и ооШей историей, 
объединяющей всех мусульман на основе этих ценностей. Мы желаем, 
чтобы эти связи поднялись до уровня отношений тесного сотрудниче
ства между нашими братскими странами.

Примите, пожалуйста. Ваше Превосходительство, наше высокое к 
Вам уважение.

Мухаммад Шестой. 
Король Марокко.

ЗЙСЕДАИНЕ МЕНРЙВИТЕЙЬСТВЕННОЙ КОМИССИИ
В стмичной госмшммц  ̂ *Ин- 

теркомтыменталь* состоялось 
четвертое заседание Межнртш- 
тельственмой узвекско-украннс- 
кой комиссии яо шсесторонмему 
сотрудничеству.

Открыл заседание ГГремьср- 
министр Республики Узбекистан, 
сопредседатель Межправитель
ственной комиссии Уткир Султа
нов.

Как отмечалось, высокими 
темпами развивается сотрудниче
ство в различных сферах между 
Узбекистаном и Украиной, кото
рые считаются стразегическими 
партнерами, расширяюгся масш
табы экономических связей, ста
бильно увеличивается объем това

рооборот. Например, в прошед
шем году объем товар(К)борота 
между обеими странами превысил 
250 миллионов долларов США. А 
за шесть месяцев нынешнего года 
этот показатель достиг 152 милли
онов долларов США.

Премьер-минисзр Украины, 
сопредседатель Межправитель
ственной комиссии Виктор 
Юшенко огметид, что развитие 
всестороннего сотрудничества 
между Узбекистаном и Украиной 
имест важное значение для разви
тия обеих стран и благосостояния 
наших народов.

Участники желания обсужда
ли деятельность Межправитель
ственной комиссии, задачи, кото

рые необходимо осуществить в 
перспективе. Стороны обсудили 
более десяти вопросов по выпол
нению решений, принятых на 
состоявшемся 20 мая 1999 года в 
городе Киеве третьем заседании 
комиссии, выполнению межпра- 
вительственного соглашения 
между дву  ̂ I странами по достав
ке товаров нынешнему состоя
нию и перспективах сотрудниче
ства в сфере транспорте и комму
никаций, осуществлению меж- 
правитйньственного соглашения 
по строительству и реконструк
ции железных дорог, в.заиморас- 
четам между банками обеих 
стран,

(УзА).



с  лета нынешнего года во многих районах столицы нашей республики стали открываться 
центры с необычным названием - организованного досуга и общения одиноких престарелых, 
пенсионеров и инвалидов.

О том, что они из себя представляют, как строится их работа и о многом другом наша 
беседа с начальником управления социального обеспечения хокимията города Ташкента 
Б. С. КАМАЛОВЫМ.

^ З с е н т а б р я ^ ^

■’т;..

- Общение независимо от возраста свой- 
|ственно, согласитесь, любому человеку. Но 
!! его дефицит особенно остро ощущают пожи
лые люди. Когда есть сыновья, дочери и 
внуки, старость как-то 
меньше бросается в гла
за. Но вот когда вокруг 
никого нет из близких, 
те же самые глаза ста
новятся очень печаль
ными. А раз так, и ста
рость начинает давить 
на плечи непосильным 
грузом.

Конечно же, надо 
непременно подчерк
нуть, что центры эти родились не случайно. В 
декабре прошлого года, как вы знаете, было 
принято постановление Кабинета Министров 
республики «О Программе мер на 2000-2005 
годы по усилению адресной социальной за
щиты одиноких престарелых, пенсионеров и 
инвалидов». В этом важном документе среди 
множества других актуальных задач было зап
ланировано создание именно таких центров и 
именно с таким направлением деятельносги. 
Цель одна - сделать место встречи таким, 
чтобы сюда постоянно тянуло. Чтобы уютны
ми бьти и гостиная, и комнаты отдыха, и 
СТ0Л01ИЯ, оснащен всем необходимым меди
цинский кабинет...

- Бадриддин Салридлинович, напрашивает
ся вопрос; кто будет следить за всем этим, 
поддерживать ту же чистоту и порядок, прово- 
;ц|ть медосмотры?

- Персоналы центров. Ведь все они име
ют статусы юридического лица, самостоя
тельный баланс. В каждом из них создается 
совет управ^1ения во главе с выборным пред
седателем. В состав совета, как правило, 
входят представители махаллинских коми
тетов, работники отделов социального обес
печения, спонсорских организаций. Меди
цинское обслуживание обеспечивают тер
риториальные подразделения здравоохра
нения.

В положении у нас четко записано, что 
центры эти организовыв;)ются в зависимости 
от количества одиноких пенсионеров и инва
лидов, взятых на учет в районных отделах 
социального обеспечения, а таковых на сегод
ня выявлено более полутора тысяч человек, и 
обязательно с их непосредственного согла
сия. Если кто-то не захочет туда идти, нево
лить его, конечно же, никто не станет. Но 
таких, как правило, не бывает.

Как строится работа в центре? Утром - 
сбор, затем - завтрак, в час дня - обед. В 
свободное время просмотр телевизионных 
передач, газет, журналов, игры в шашки, 
шахматы, домино, медосмотр. Ну и, конеч
но же, само общение. К вечеру все расхо
дятся по домам. Отдельно хотелось бы по
благодарить хокимияты районов г. Таш
кента и, в первую очередь, хокимов за 
оказанную помощь в организации этих 
центров.

В перспективе намечаем внедрить по опы
ту Франции систему семейной опеки одино
ких пенсионеров и инвалидов.

- В таком мегаполисе, как Ташкент, очевнц- 
но, немало пенсионеров. Как налажена работа 
по выплате им пенсий и пособий? Имеются ли

■аичнинммммя»'.'' --ч ' -

нерешенные проблемы?
- Как вы знаете, 23 июня нынешнего года 

вышел Указ Президента Республики Узбеки
стан И. А. Каримова «О повышении заработ-

ВОСТОКЕ 
ОСЕГДА В

СТАРОСТЬ
ООЧЕТЕ

О д н а к о  в е к о в ы е  т р а д и ц и и  н а п о л н и л и с ь  н о в ы м и  
г р а н я м и  л и ш ь  в  г о д ы  н е з а в и с и м о с т и

лой.
- Есть ли в городе пансионаты для преста- 1 

релых? Если есть, то в каком они состоянии? ■ 
И что конкретно делается для улучшения в них ^ 
жизненных условий?

- При управлении социального обеспече- . 
ния города имеются 3 дома-интерната с кон- . 
тингентом 1060 человек: два детских на 720 и 
мужской интернат на 340 мест. Кроме них, 
функционируют пансионат «Нуронийлар

оромгохи» на 212 мест и 
профтехучилище для ин
валидов на 260 учащихся. 
Все они в основном фи- л 
нансируются за счет:;; 
средств Ташгорхокимия- '  
та. Так, только на капи- 
тальный ремонт зданий и 4 
сооружений этих заведе- ^  
ний, поданным на 5 сен- 1  
тября нынешнего года, хо- «

ной платы, пенсий, стипендий и социальных 
пособий». Уже практически со следующего 
дня у нас началась кропотливая организаци
онная и финансовая работа по перерасчету 
пенсий и пособий. О масштабах можно судить 
по такой цифре: всего предстояло сделать 
перерасчет 326174 пенсий и социальных посо
бий. И с этой нелегкой задачей мы справились 
в месячный срок.

Общая сумма выплаты пенсий и пособий 
только за август нынешнего года составила 
около 2,3 миллиарда сумов! По итогам августа 
выплачено 2 миллиарда 290 миллионов сумов. 
Остаток объясняется вовсе не отсутствием 
средств, а неприсутствием на местах отдель
ных пенсионеров. Почтальон приходит к ад
ресату день, другой, третий, а застать его 
никак не может. Потом выясняется, что он 
или она уехали на дачу, к родственникам...

Так и хочется, пользуясь случаем, обра
титься со следующими словами: «Уважаемые 
пенсионеры, оставьте, пожа^1уйста, в таких 
случаях кому-нибудь доверенность на получе
ние вашей пенсии!»

- Бадридлин Садриддинович, в постанов
лении от 7 декабря прошлого года было 
сказано и об улучшении жилищно-бытовых 
условий самой уважаемрй категории наших 
граждан. Что сделано и делается в этом 
направлении?

- Давайте уточним. В этом документе четко 
записано; ежегодно в сроки подготовки к 
осенне-зимнему периоду комиссионно про
водить обследование жилищно-бытовых ус
ловий одиноких престарелых, пенсионеров и 
инвалидов, осуществить ремонт квартир, до
мов и помещений бытового назначения.

Такое обследование у нас было проведено 
по каждому району. По полученным данным 
составлены графики, согласованные с ком
мунально-эксплуатационными службами. 
Всего предстоит текущий ремонт 433 квартир 
на общую сумму 16 миллионов 680 тысяч 
сумов. И, замечу, более 300 квартир из обще
го числа будут по плану отремонтированы в 
текущем и в будущем годах. Если мы спра
вимся с этой задачей, а мы, подчеркну, обя
заны это сделать, оставшиеся 133 квартиры 
также будут отремонтированы в кратчайшие 
сроки.

Иными словами, мы сознательно не стали 
разбивать по равным частям нафузки до 2005 
года включительно. Ведь большинство одино
ки^ престарелых, пенсионеров и инвалидов 
ждут от нас экстренной, а не плановой помо
щи. И мы должны сделать все от нас завися
щее, чтобы помощь эта не оказалась запозда- 
■ггшяшляигтияна»»? иииюя!»!

кимиятом города выделе- 1 
но свыше 32 миллионов сумов. Плюс на при- $
обретение инвалидных колясок и слуховых 
аппаратов - 10 миллионов, путевок в различ- »  
ные зоны отдыха - 22,8 миллиона сумов. *

Большую помощь оказывает в этом плане гг' 
и Министерство социального обеспечения 'I- 
республики, которое выделило нам бесплатно 
более 90 инвалидных кадясок, 130 слуховых 
аппаратов и многое другое.

Хочется отметить и безвозмездный вклад даны ворганы прокуратуры мате-
наших спонсоров. Предприятиями, организа-риалы  по 90 хозсубъектам, не

ЗАСЕДАНИЕ
КОМИССИИ

Состоялось заседание под
комиссии по сокращению про
сроченной дебиторской и кре
диторской задолженностей 
при Правительственной ко
миссии по совершенствованию 
механизма расчетов и укрепле
нию дисциплины платежей в 
бюджет, на котором был об- 
сужзен ход мероприятий по 
выполнению указов Президен
та и соответствующих поста
новлений Кабинета Мини
стров по сокращению дебитор
ской и кредиторской задол
женностей, недопущению об
разования просроченных дол
гов.

Вел заседание председатель 
подкомиссии, председатель 
Центрального банка Ф.Мулла- 
жанов.

В течение прошедшего перио
да со стороны подкомиссии пере-

циями, фирмами одиноким престарелым и 
инвалидам была оказана помощь на 15 милли
онов 261 тысячу сумов, из которых свыше 6,3 
миллиона в видетоваро-материа1ьных ценно
стей д<1я организации центров досуга одино
ких престарелых, пенсионеров и инвалидов. 
Это и стройматериалы, и мебель, и бытовая 
техника, и ковровые изделия, и постельные 
принадлежности, и медикаменты, и продукты 
питания и т. д.

Возвращаясь к созданным необычным 
центрам, очень хотелось бы, чтобы в них 
хоть раз побывали руководители предприя
тий и организаций, различных акционерных 
обществ, фирм и компаний. Убежден, что 
такой визит невольно растревожит душу 
каждого человека. И каждый лишний раз 
убедится в том, что в нашей жизни есть 
люди, которым необходимы и сострадание, 
и помощь.

На Востоке старость всегда была в почете. 
Однако вековые традиции наполнились но
выми фанями лишь в годы независимости 
нашей республики. И все благодаря тому, что 
достойный пример для подражания стали по
казывать нашим гражданам наше государство, 
правительство страны. Не случайно именно в 
эти году сформировались главные направле
ния и принципы духовной жизни нашего 
общества.

В феврале прошлого года, отвечая на воп
росы корреспондента газеты «Туркистон», 
Президент республики Ислам Абдуганиевич 
Каримовсказал запомнившиеся на всю жизнь 
строки: «Когда речь идет о духовности, я 
прежде всего представляю силу, которая по
буждает человека к духовному очищению и 
росту, обогащению внутреннего мира, укреп
лению воли, целостности убеждений, пробуж
дению совести».

С каждым годом независимости нашей 
республики этой силы в каждом из нас стано
вится все больше и больше.

Виталий М«каы.- 
Соб. корр. «Правды Востока».

г*»;!

ПОД эгидой ЮНЕСКО
В середине сентября 

этого года в Ташкенте 
пройдет международная 
конференция ЮНЕСКО, 
посвященная межрели1и- 
озному диалогу. Конфе
ренция будет проходить 
под совместным предсе
дательством Президента 
Республики Узбекистан и 
генерального директора 
ЮНЕСКО.

Участники кон({>ерен- 
ции планируют посеще
ние мав’юлея имама аль- 
Бухари, а затем в Бухаре 
пройдет семинар по су
физму. Основные темы 
конференции будут ка
саться взаимодействия 
культур, взаимовлияния 
религий и совместных 
действий по предотвр<Ш1е- 
ник) межнациональных и 
религиозных конфликтов.

Приятно, что среди пригла
шенных на конференцию есть и 
представители узбекских об
щин, живущих в разных странах 
мира. Шейх Абдул Азиз Муса 
Бухари, глава узбекской общи
ны городов Ближнего Востока, 
является одним из таких при
глашенных. Шейх Абдул Азиз 
живет в Иерусалиме. Его пред
ки переселились в этот город 
300 лет назад из Бухары. После 
Мекки и Медины Иерусалим 
является третьим священным 
городом для мусульман. Мно
гие узбекские паломники посе
щали его, чтобы помолиться в 
святых мечетях Аль-Акса и Ку
пат аль-СахрУсвязанных с ноч
ным путеш«твием Пророка 
Мухаммада, описанным в Ко
ране.

В конце XVII пека семья Буха
ри п<к’фоила в городе пктииицу 
для узбекских паломников и уз
бекскую мечеть. '■>гот комплекс, 
по существу Узбекский культур
ный центр, стал называпля Уз- 
бекией, Его возрождение нача
лось после образования не-зави- 
симосх) Узбекистана.

Шейх Абдул Азиз выступит 
на семинаре в Бухаре. Его док
лад будет посвящен роли суфиз
ма в диалоге между разными 
религиями. В своем интервью 
гелеканалу СNN н январе 2000- 
го, шейх Бухари говорил о воз
можности мирного диалога лю
дей, принадлежащих различ
ным вероисповеданиям. «Надо 
сосредоточиваться не на 5 про
центах различий между разны
ми религиями, а на 95 процен
тах совпадений н нашей нере», - 
эти слова узбекского шейха об
летели мир.

Узбекская обшина Иеруса
лима подготовила ценный по

дарок для Президента Респуб
лики Узбекистан - элемент де
ревянного декора потолка свя
щенной мечети Купат аль-Сах- 
ра в Иерусалиме. Согласно ха- 
дисам о Пророке Мухаммаде, 
собранным имамом аль-Буха
ри, иерусалимские мечети Аль- 
Акса и Купат аль-Сахра явля
ются третьими по святости в 
исламе после мечети Кааба в 
Мекке и мечети Пророка в Ме
дине. Этот фрагмент резьбы по 
дереву был недавно снят при 
реставрации мечети. Ему 700 
лет. Этот дар шейх Бухари наме
ревается преподнести И. А. Ка
римову в день открытия конфе
ренции.

Узбекский культурный 
центр Иерусалима переживает 
подъем в последние годы. 
Вновь восстановилась связь с 
Узбекистаном. Сейчас при цен
тре открыт музей, в котором 
собраны предметы быта узбекс
кой общины Иерусалима за всю 
ее 300-летнюю историю и архе
ологические находки на Святой 
Земле. Библиотека центра хра
нит крупную коллекцию руко
писей на узбекском, персидс
ком и арабском языках. Двери 
центра открыты для любого 
жителя Узбекистана, оказавше
гося в Иеруса^1име.

Международная конферен
ция ЮНЕСКО в Ташкенте собе
рет прогрессивно мыслящих уче
ных и религиозных деятелей 
многих сфан. Приятно созна
вать, что Гашкент в который ра) 
встретит людей, в чьих сердцах 
живет передаваемая из поколе
ния в поколение люб»)вь к Узбе
кистану,

М ихаил Ш тереншис.
НА СНИМКЕ; м е ч т  Купат 

аль-Сахра («Купил на;( ('кж1юй») 
м Иерусалиме.

I

ПРОБЛЕМЫ АРАЛА 
РЕШАТЬ СООБЩА

Руководство нашей страны предпринимает серьезные меры для улучше
ния экологической обстановки в Приаралье. В последнее время активизиро
валось участие в этой работе и международных организаций. Но масштабы 
экологической катаст1хх{)ы настолько велики, что обстановка в регионе 
остается все еще напряженной. Поэтому в ближайшее время в Приаралье 
решено отправить международную миссию, в состав которой войдут чрезвы
чайные и полномочные послы ряда государств и главы представительств 
крупных международных организаций, аккредитованные в Узбекистане.

Инициатором акции стал международный фонд экологии и здоровья 
«Экосан». Цель ее проведения - примечь внимание широкой мировой 
общественности к проблемам Арала, усилить оказание помощи населе
нию региона.

Миссия фонда «Экосан» побывает в ряде районов Каракалпакстана, 
наиболее пострадавших от экологического кризиса. Ее участники посе
тят ряд сельских больниц, школ, другие социальные объекты. Заплани
рована передача населению гуманитарного фуза. В рамках акции 
пройдут также международная конференция и встреча с предпринима
телями, на которых будут обсуждены возможности дополнительного 
привлечения иностранных инвестиций для устранения последствий 
экологической катастрофы в Приаралье, финансирования нацеленных 
на это социально-экологических проектов.

Корр. УзА.

хозсубъектам, 
обеспечившим уменьшение про
сроченных дебиторских задол
женностей в установленный 
срок, неплатежеспособным, до
пустившим рост просроченной 
задолженности и отпустившим 
товары без предоплаты оказан
ных услуг.

Отмечено, что в результате 
принятых мер согласно данным 
департамента государственной 
статистики Минмакроэкономста- 
та по состоянию на 1 августа 2000 
года почти ликвидированы про
сроченные дебиторские задол
женности в министерствах и ве
домствах, где был установлен мо
ниторинг. Вместе с тем определе
ны меры по полной ликвидации 
таких взаимозадолженностей в 
организациях и ведомствах до I 
октября 2000 года.

По итогам обсуждений на ру
ководителей региональных ко
миссий, министерств, ведомств и 
коммерческих банков возложена 
задача разработать мероприятия 
по сокращению общей дебиторс
кой задолженности на местах по 
каждому хозсубъекту, обеспечить 
строгий контроль за выполнени
ем постановления Кабинета Ми
нистров «О дополнительных ме
рах по усилению механизма рас
четов между предприятиями рес
публики» и поставленных задач 
по ликвидации взаимной задол
женности предприятий и органи
заций.

Руководителям регионадьных 
а комиссий поручено усилить ра- 

>1 бЬту.‘ 1ТО взысканию с йаселеиЛя

(платы за электроэнергию, газ, 
воду и другие коммунадьные ус
луги; активизировать работу по 
погашению кредиторской и де
биторской задолженностей, в том 
числе по платежам в бюджет, пу
тем проведения единых финан
совых расчетных дней; разраба
тывать целевые схемы с примене
нием факторинговых услуг и вы
делением целевых кредитов бан
ками для сокращения дебиторс
кой и кредиторской задолженно
стей и осуществления постоян
ного контроля за проведением 
расчетов предприятиями и орга
низациями, входящими в струк
туру Минкомобслуживания, Ми
нэнерго, ассоциации «Узхимп- 
ром» и НХК «Узбекнефтегаз», по 
которым установлен мониторинг 
дополнительно сроком на один 
год; по выявленным фактам на
рушений платежной дисциплины 
проводить обсуждения на сове
щаниях региональных комиссий 
с принятием строгих мер воздей
ствия.

(УзА).
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ИНШОРМАЦИОИНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ: 
новый ПОДХОД

в  Т А Ш К Е Н Т Е  О Т К Р Ы В А Е Т С Я  П Р Е Д С Т А В И Т Е Л Ь Н Ы Й  Н А У Ч Н Ы Й  Ф О Р У М

Ныне человеческое сообще
ство вступает в эпоху, когда заботу 
и ответственность за судьбу нашей 
планеты интеллект должен взять 
на себя. Дальнейшее развитие ци
вилизации должно быть управля
емым, ориентированным на об
щие цели. Для этого необходимы 
новые знания и новые подходы.

Все мы являемся свидетелями 
бурного развития искусственного 
интеллекта - одного из научных 
направлений информатики. 
Предметом его исследований яв
ляется соадание вычислительных 
систем, обладающих свойствами 
имитации творческих процессов, 
логического вывода, восприятия 
языковых запросов и команд, а 
также аккумуляции знаний. Неиз
бежная в эпоху научно-техничес- 
кого прогресса компьютеризация 
означает становление новых ин
формационных технологий.

Большинство людей слово 
"технология" частосвязываез с ка
ким-нибудь производством. Од
нако смысл этого термина сегод
ня трактуется шире. Он определя
ет совокупность операций, осу
ществляемых определенным спо
собом в стро| ой пос11едовательно- 
сти, из которых складывается 
процесс обработки. Не будем кон
кретизировать объект обработки, 
гютому что под ним может подра
зумеваться что угодно. Все мы - 
свидетели появления новых тех
нологий обработки материи. Со
временные технологии не обошли 
вниманием и жер1ИЮ. Точно так 
же для обработки ин4к)рмации

появилась новая технология, ос
новой которой стад искусствен
ный интеллект.

В созаание новых информаци
онных технологий на основе ме
тодов и средств искусственного 
интеллекта весомый вклад вносят 
ученые и специадисты Узбекиста
на. Разработки наших соотече
ственников в области новых тех
нологий автоматизации и управ
ления, получившие всеобщее 
признание, прежде всего связаны 
с именами наших академиков 
В, Кабулова, М. Камилова, 
Н. Юсупбекова, Д. Абдуллаева, 
Т. Бекмуратова, Ф. Абутадиева и 
других.

В республике создана прочная 
пра1ювая база, позволяющая реа- 
ли юштгь новые информационные 
технологии, широким фронтом 
созааются глобадьные и локаль
ные вычислительные сети. По 
Великому шелковому пути на 
многие тысячи километров про
ложена через нашу республику 
оптошхиоконная линия связи, со
единяющая Германию с Китаем, 
У нас внедряются масштабные 
гелскоммуникационные системы, 
на промышленных предприятиях 
республики >ффективно работа
ют интеллектуальные системы 
управления, созданные и вне
дренные нашими учеными и спе- 
циалтстами.

Не случайно поэтому, что 
именно на базе Ташкентскогх) го
сударственного технического 
университета решено пр<)вести 
14-16сентября этого года всемир

ную научно-теоретическую и 
практическую конференцию"Ин- 
теллектуадьные системы для про
мышленной автоматизации". Этот 
представительный форум призван 
обобщить накопленный к сегод
няшнему дню опыт разработки и 
внедрения новых информацион
ных технологий в системах управ
ления промышленным производ
ством и наметить пути их дальней
шего развития. Его организаторы 
- Государственный комитст по на
уке и технике. Академия наук, 
Министерство высшего и средне
го специадьногообраювания Рес
публики Узбекистан, Институт 
информационных технологий 
имени Л. Заде, Университет Нью- 
Мехико (СШ А), Университет 
штата Джорджиа (США), Азер
байджанская государственная не
фтяная академия и другие автори
тетные международные органии- 
ции.

Возглавляет оргкомитет кон
ференции крупнейший ученый 
современности про(|)ессор Лотфи 
Заде, с чьим именем связаны вы
дающиеся достижения в матема
тике, кибернетике и современной 
теории автомазического управле
ния - теория 2- преобразования, 
пр(х;транстж> состояний и теория 
лингвистических переметшх, 
более и (вестная как теория нечет
ких множеств. Первая публика
ция американского профессора 
по теории нечетких множеств от
носится к 1%5 году, а к настояще
му времени можно наблюдать в 
буквальном смысле настоящий

бум этой теории. Традиционные 
фундаментадьные науки обновля
ют свой арсенад, и сегодня мы уже 
имеем дело с нечеткой физикой, 
нечеткой химией, нечеткой био
логией, нечеткой генетикой. Этот 
перечень можно продолжить. 
Очевидно одно: впереди нас ждут 
открытия новых возможностей 
этой теории.

Некоторое представление о 
сути проблемы дает следующее 
высказывание доктора Л. Заде: 
"Ог ромная сложность гуманисти
ческих систем требует подхода, в 
корне отличного от общеприня
тых количественных методов 
анадиза систем... Для реадисти- 
ческого моделиромния поведе
ния таких систем может оказать
ся необходимым несколько со
кратить использование количе
ственных методов и применять 
вместо этого лингвистический 
подход, в соответствии с которым 
в качестве значений переменных 
допускаются не юлько числа, но 
и слова и предложения естествен
ного или искусственного языка. 
Гакие переменные составляют 
основу нечеткой логики и при
ближенных способов рассужде
ний, которые могут оказаться 
более созвучными сложности и 
нечеткости гуманистических си
стем, чем обычные численные 
методы анализа".

В работе конференции изъяви
ли желание принять участие гакис 
крупные ученые, как п1хи1)ессора 
М. Джамшиди (СТ11А), Ь. И. Гур- 
ксен (КанашО, К.В, [юнфиг (Гер
мания), К. Мамдани (Англия), 
X. Танака (Япония), В. Н. Лемке 
(Нидерланды), Р. А. Алиев (Азер
байджан ) и другие.

Т. М иркамилов.
Ректор Ташкентского 

госудерстминого технического 
уннмрсмтете, екадемик.

О Р Г А Н И З А Ц И Я  Р Е А Л И З У Е Т  

С О  С К Л А Д А  В  г .  Т А Ш К Е Н Т Е

КЙРШ
ФНЙЬТРОВЙЛЬНЫЙ

для пищевых жидкостей 
марки КФМ, КФО-2 , ГОСТ 1 2 2 9 0 - 8 9

п р - в а  А О О Т  « К о с и н с к а я  б у м а ж н а я  

ф а б р и к а »  ( Р о с с и й с к а я  Ф е д е р а ц и я )  

Н а ш и  т е л е ф о н ы / ф а к с :

( 3 7 1 2 )  5 4 ^ 9 6 - 1 1 ,5 4 - 6 9 - 1 3 ,5 4 - 9 6 -4 0 .

И КАЧ1СТВЕННО, И ДЕШ ЕВО
Усматское акционерное предприятие по производству кирпичей 

Бахмадьското района, можно сказать, стадо полностью самоокупае
мым. Акционеры за прошедший период этого года выпустили на два 
миллиона штук кирпичей больше запланированною. Дополнительно 
к основной продукции надажено производство извести. Предприяти
ям и ор1анизациям, а также частным лицам продано 135 тонн этой 
продукции.

- Один из основных факторов стабильной деятельносзи предприятия 
- это созданные для рабочих хорошие условия, -говорит руко1юдитель 
предприятия Гурсунбой Алишаев, - Сейчас на нашем предприятии 
работает 76 человек. Для них органи юшны бесплатные обеды, оказы
ваются транспортные услуги,

Качеспю продукции удовлетворяет строителей, В Усмате на основе 
наиионш1т.ных и современных традиций архитектуры строятся нотюе 
кшние профессионального колледжа, школа, селы;кий врачебный пункт, 
в Галляариле - колледж, в других районах области - различные с(х>руже- 
тжя, И на 1гсех стройках используется продукция этого пре^ттриятия,

Ю лчи /Э^ура.
_______  Корр. У1А.

Прием рекламы в "ПВ"
с ‘).()() л о  1К.00. к р о м е  сл'Г>Гн)1ы и и с к к р с с о н ь я  

К о м !к  439*
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Во1̂ >уг столицы живет более с 
половиной миллиона человек, да еце 
столько же ташкентцев, над которы- 

I ми и/иркулируют те же воздушные по
токи. Потому-то область оказалась 
первой, которой занялись недавно из
бранные депутаты Комитета по воп
росам окружающей среды и охраны 
природы Олий Мажлиса. До конца года 
депутаты намерены изучить в Кашка- 
дарье исполнение Закона *0  недрах», в 
Ферганской долине - как действуют 
экономические механизмы природоох
ранного законодательства... Планы 
составлены на пять лет вперед. Рас
считаны на то, чтобы проконтроли- 

^ровать, поправить нарушителей, а 
может быть, и воодушевить. Во вся
ком случае то, что известно теперь по 
исполнению Закона *0б охране атмос
ферного воздуха» в Ташкентской обла
сти, не может оставить равнодуш
ным.

О чем говорится 
в зоконе

Принят он Олий Мажлисом в декабре 
1996 года, содержит тридцать статей. А 
первая сообщает: «Атмосферный 
воздух является общенациональ
ным богатством и охраняется госу
дарством». Читатель, согласись, 
мы основательно подзабыли, что 
там дальше. Посмотрим другие 
статьи, чтобы воспринять инфор
мацию, собранную депутатами.

Основными задачами законодатель
ства об охране атмосферного воздуха - а 
это не только сам закон, но и другие 
законодательные акты - являются: «со
хранение естественного состава атмос
ферного воздуха; предотвращение и сни
жение вредного химического, физичес
кого, биологического и иного воздей
ствия на атмосферный воздух»... Так 
сказано во второй статье. С ней перекли
кается шестая - о стандартах. Их утверж- 

, дают два ведомства: Госкомитет по охра
не природы - для объектов окружающей 
природной среды, сохранения климата и 
озонового слоя, а Минздрав-для челове
ка.

Закон предусмотрел, что возможны 
отклонения от стандарта в худшую сторо
ну. В этом случае устанавливаются нор
мативы предельно допустимых выбросов 
зафязняющих веществ и предельно до
пустимых вредных воздействий физичес
ких факторов. Разрабатывают их сами 
зафязнители, а утверждают - Госком
природа и Минздрав, каждый в своей 
сфере. Об этом говорится в статье восемь. 
В ней же разъясняется порядок разработ
ки и утверждения этих нормативов.

Человеку несведущему может пока
заться, что это самая «заумная» статья. 
Но вникаешь поглубже, и все становится 
понятным. Зафязнитель обязан аргумен
тировать: «вот мое влияние на поле, реч
ку и живущих по соседству, а вот предел, 
после которого оно становится опас
ным». На любое сверхнормативное воз
действие выдают разрешения, каждый в 
своей сфере. Госкомитет по охране при
роды и Минздрав.

Это вовсе не значит, что, получив 
разрешения, предприятия станут давить 
на окружающую среду как им заблагорас
судится. Напротив, «добро» дается толь
ко при обязательном выполнении ряда 
природоохранных условий. Если они на
рушаются, местные органы власти, а так
же подразделения Госкомприроды и 
Минздрава могут офаничить, приоста
новить такую деятельность, а при невоз
можности устранения причин вредного 
воздействия - прекратить.

Так сказано в статье 13 закона. Имен
но эта статья, как выяснили депутаты, 
чаще всего нарушается, ведь многие важ
ные параметры пока лишь в проекте.

Если вас не 
посчитали...

в популярном мультфильме очень не 
хотел, чтобы его посчитали, козленок. Но 
посчитать всех пассажиров отправляю
щегося в плавание кораблика следовало, 
чтобы не пошел ко дну из-за перефуза. 
Как выяснилось, у нас примерно такая 
же история.

Предприятия не спешат посчитать 
все свои источники загрязнения и про
нормировать выбросы в атмосферу. Да
леко не все провели инвентаризацию. 
Под контролем «воздушников» в обла
стном комитете по охране природы по
чти девятьсот промышленных, авто
транспортных и иных объектов, из них 
полтораста не проинвентаризировали, 
не обосновали свои предельно допусти
мые выбросы и работают без разреше
ний. То, что их выбросы, как считается, 
не превышают двух процентов от обще
го валового выброса области, слабое 
утешение. Как ни смотри, а закон нару
шен.

Нельзя особо порадоваться и за ин
вентаризацию всех остальных. Боль
шинством предприятий она проведена 
свыше пят и лет назад, по действующе
му ГОСТу должен состояться пересчет.
И нормативы следует разработать в 
соответствии с новыми стандартами. 
Но с 1997 года новых стандартов по 
охране атмосферного воздуха не разра
ботано. Надо бы все посчитать заново, 
но нет методики Нет методики и для 
учета потребления атмосферного воз
духа, предусмотренного статьей девя
той. Неизвестно, как учитывать пар
никовые газы. Нет учета - нет контро
ля и спроса. И эта статья закона не 
исполняется.

Объясняя, почему так, специалисты 
го1юрили депутатам, что для полной реа
лизации закона требуется более сорока 
подзаконных актов. Но для их создания в 
Госкомитете по охране природы нужны 
подготовленные кадры, соответстную- 
щая исследовательская база и финанси
рование. А с финансированием туго. Уп
равление по нормированию и стандарти
зации здесь ликвидировано. Ваг и нет 
пока этих сорока. Как без них н областях?

«Полотно» над 
городами

Депутаты, принимаясь за изучение 
исполнения закона, направили в разные 
ведомства вопросники, чтобы разобрать
ся в деталях.

К счастью для нас, обывателей, депу
таты, получив первые ответы из мини
стерств, ведомств, организаций на свои 
запросы по исполнению законодатель
ства, ими не удовлетворились, хотя мно
гие и располагали к оптимизму. «Какой в 
самой промышленной области воздух?» 
«Все лучше и лучше!» «Как тут с промот- 
ходами?» «Складируются в специально 
отведенных местах!» «Какого качества 
нефтепродукты?» «Соответствуют утвер
жденным стандартам!» «Как обезврежи
ваете запрещенные или пришедшие в 
негодность химикаты и пестициды?» «Да 
никак. Никто не просил, значит, таковых 
не имеется...»

Депутаты задали дополнительные 
вопросы. И в самом деле, «все лучше и 
лучше нынешний воздух» по сравнению 
с каким? С тем, что наблюдался в конце 
восьмидесятых - начале девяностых.

Тогда показатели были запредельны-

му природоохранному ведомству страны 
- двенадцать лет, но оснащение его спе
циальным оборудованием пришлось на 
период, когда связи с тр;шиционными 
поставщиками были нарушены, а гос
бюджет не предполагал трат на монито
ринг.

Потому котлы Ангренской ГРЭС ин
спекторы Ташкентского областного ко
митета наблюдают ежемесячно, пять кот
лов Новоангренской ГРЭС - с октября по 
май, и тоже не чаще. С той же регулярно
стью контролируются два опасных ис
точника на ПО «Аммофос» и выбросы от 
конверторов и отражательной печи Ал- 
малыкского горно-металлургического 
комбината. А есть точки, например, на 
СП «Ахангаранцемент», где инструмен
тальные замеры экологи проводят ежек
вартально. Надо бы. чаще, но при всем 
желании без приборов этого не сделать.

В плане оснащения экологи очень 
рассчитывали на Республиканский и ме
стный фонды охраны природы, которые 
с 1992 года стали пополняться платежами 
предприятий за сверхнормативные выб
росы, сбросы и размещение отходов. 
Что-то приобрели, что-то нет - деньги 
были не такие уж большие, а нужд хвата
ло. С начала 2000 года и вовсе средства 

перестали поступать, 
хотя и были прави
тельственным реше
нием введены плате
жи за все выбросы.

ми. Сей
час, как и 
т о г д а .
Ташкент
ская об
ласть про- 
долж ает 
л и д и р о 
вать по 
вредным 
выбросам 
в атмос
феру. По 
статисти
ке в про
шлом году 
их было от 
с т а ц и о -  
п а р н ы х  
источни
ков и 
транспор
та 535 ты
сяч тонн, а 
это - 23 
процента 
всех выб
росов по Узбекистану 
Фактическое же зафяз 
нение гораздо выше 
ведь за всеми ингредиен 
тами не уследить.

Может быть, этого и 
не следует делать. Вон 
как на Западе: следят за 
пятью-шестью основны
ми зафязняющими ве
ществами. Борясь с ними, одновременно 
борются и с попутными. Но тут уж мони
торинг, что надо - в круглосуточном авто
матическом режиме! Ни на одном из 
двенадцати постов Главгидромета, раз
мещенных в городах Ташкентской обла
сти, ни по одному ингредиенту не ведется 
наблюдений в круглосуточном автомати
ческом режиме.

В год принятия закона из полутораста 
зафязняющих веществ, выбрасываемых 
промышленностью Узбекистана, Глав- 
гидромет контролировал больше двух де
сятков, а на момент нынешней депутатс
кой проверки из-за постаревшего обору
дования и нехватки химикатов - шест
надцать. В Алмалыке с выходом из строя 
газоанализаторов диоксида серы пере
ключились на химические методы. Этот и 
другие наблюдаемые ингредиенты фик
сируются постами Главгидромета лишь 
три раза в сутки. А в Алмалыке и Аханга- 
ране замеряют на один ингредиент мень
ше - тут прекращены наблюдения за 
пылью.

И все-таки мониторинг воздуха в го
родах, проводимый Главгидрометом, по
зволяет сделать вывод, что ситуация в 
последние четыре-пять лет стабилизиро
валась и не так уж плоха. «В Ахангаране 
в целом уровень зафязнения характери
зуется как низкий*. «В Ангрене, несмот
ря на развитую промышленность, уро
вень зафязнения воздуха низкий, по ос
новным примесям он не превышает пре
дельно допустимых концентраций». «В 
Бекабаде уровень зафязнения воздуха 
низкий, содержание основных и специ
фических примесей не превышает сани
тарных норм». «В Чирчике в целом по 
городу уровень зафязнения низкий». В 
Алмалыке, правда, похуже.

Если данные Главгидромета отражают 
фоновые зафязнения, рисуют «полот
но», то специалиаы Госкомприроды, ее 
областных комитетов отражают «точки* - 
источники выбросов. Это их сфера в 
государственном мониторинге.

Визуально не 
просматривается

За три 1Х)да 1ашо6лкомприродой об
следовано более 39 тысяч источников. За 
фубые нарушения приостанавливалась 
деятельн(кть девятнадцати объектов, а в 
результате реакции промышленников 
выбросы на них были снижены ни 2,4 
тысячи тонн.

Получив эти данные, депута гы не зна
ли, радоваться такой статистике или 
ошрчаться. «Точек» вроде бы обследова
но много, а снижение выбросов »г стаци
онарных источников не так уж и велико. 
Сгили разбираться, почему.

Что касается проверок, выяснилось, 
что ведутся они по большей части визу
ально, из-за забора предприятий. Но ви
зуально не все просматривается. Да и 
приборами нццо засечь аварийный выб
рос, а с приборами и здесь туго. Инстру
ментальный коигроль ЭК0Л01 и областно
го комитета проводят только на семи 
приоригетных исгочниках. Хо1« главно

нет'
По Закону «Об охране атмосферного 

воздуха» в соответствии со статьями 
восьмой и тринадцатой, которые уже 
упоминались, нормативы предельно до
пустимого воздействия физических фак
торов разрабатывают и обосновывают в 
Минздраве предприятия, учреждения, 
организации-зафязнители. На превыше
ния положено получить разрешения 
Минздрава. А он потом должен строго 
контролировать исполнение условий, на 
которых разрешения выдал. Ну, а край
ние меры - офаничение, приостановка, 
прекращение деятельности.

Увы, об организации такого монито
ринга Госсанэпиднадзор Минздрава до
ложить депутатам не смог. Нет нормати
вов, нет разрешений на сверхнорматив
ное воздействие, не взимается плата с 
природопользователей за шумовое заг
рязнение и вредное воздействие других 
физических факторов, нет должного 
контроля.

У санврачей Ташкентской области 
приборов для измерения шума и вибра
ции всего тринадцать. При сокращении 
мониторинговых проверок, что проис
ходит при их согласовании с Координа
ционным советом, очевидно, больше и 
не потребуется. А пока, как доложил 
Госсанэпиднадзор, с их помощью сани
тарные врачи проверяют в Ташкентской 
области около ста стационарных источ
ников шума и вибрации, включая пред
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ЧТО УЗНАЛ депутатский  комитет, изучая
ИСПОЛНЕНИЕ ЗАКОНА кОБ ОХРАНЕ АТМОСФЕРНОГО 

ВОЗДУХА» В СТОЛИЧНОЙ ОБЛАСТИ
сбросы и размещение отходов. Они по
шли прямиком в налоговые комитеты.

Услышав об этих бедах с финансами и 
приборами, депутаты отметили недостат
ки в мониторинге как Главгидромета, так 
и Госкомприроды. А вот что записали в 
своем решении для этих двух ведомств: 
«Устранить отмеченные недостатки по 
организации мониторинга атмосферного 
воздуха и разработать программу его раз
вития и совершенствования*. Очевидно, 
ее удастся реализовать лишь при финан
совой поддержке государства.

Отдельной строкой депутаты зафик
сировали свое мнение по поводу тех про
верок, когда зафязнение визуально не 
просматривается: "Внести предложение в 
Республиканский координационный со
вет о пересмотре порядка согласования 
Госкомприродой и ее структурными под
разделениями на местах планов проверок 
в связи со спецификой их контролирую
щих функций".

Может быть, со временем на государ
ственном уровне громко прозвучит и 
вопрос об организации должного мони
торинга Минздравом за шумом и други
ми вредными физическими факторами, 
влияющими на человека. А то в законе 
записано, что государственному учету 
подлежат виды и размеры вредного воз
действия физических факторов на атмос
ферный воздух, а государственная стати
стика такой информацией не располага
ет...

Шумят автострады
Если они шумят, превышая гигиени

ческие нормативы, то это плохо отража
ется на здоровье людей. То же происхо
дит и на рабочих местах, где шум и 
вибрация из ряда вон. Но тут контроль 
должен вестись исходя из другого закона 
- «О государственном санитарном надзо
ре*. Депутаты, зайдя из интереса на тер
риторию «Ахангаранцемента», почув
ствовали дискомфорт от шума и вибра
ции и расширили перечень вопросов, 
связанных с влиянием на человека физи
ческих факторов.

Поскольку наблюдения за физичес
кими факторами ведет санэпидслужба 
Минздрава, то немалое количество воп
росов депутаты адресовали именно сюда.

• Вредное воздействие физических 
фак'горов на атмос(}>ерный воздух не дол
жно превышать соотвегствующие пре
дельно допуст имые уровни», - так сказа
но в законе. Логично было спросить сан
врачей: что делается, чтобы не превыша
лись предельно допустимые уровни аку
стического, здектромагнитного, ионизи
рующего и иного вредного физического 
воздействия на человека?

С развитием техники они проявляют
ся все интенсивней на всей территории 
республики. Туг ллектроподстанция дей
ствует в центре жилого массива, там по
селок расположен по соседству с ионизи
рующими отходами, а над крышей жило
го дома выросла антенна сотож)й связи, 
«Слабо» определить, укладывается в ги- 
(иенические нормативы физическое ноз- 
дейстние этих об1.сктов на жильцов или

вятят

Чирчика, Бекабада и Янгиюля, где про
ходит «железка», на восьми улицах и 
автомагистралях Алмалыка...

Ну и что? Да ничего. Выдали проверя
ющие предписания по доведению уров
ней шума в жилой застройке до санитар
ных норм. Может быть, и откликнутся 
должностные лица предприятий и служб 
жилищно-коммунального хозяйства, но 
вряд ли. Забота о «физических факторах* 
пока никак не стимулируется. Те, кто у 
руля, считают доходы, а не болезни.

Классы для деда 
и младенца

Депутаты и не предполагали, что воп
роса о связи заболеваемости с экологи
ческими факторами в Ташкентской об
ласти медики заждались. Уже провели 
немало исследований, подтверждающих 
зависимость здоровья людей от зафязне
ния окружающей среды. А в последние 
два года выполнили эколого-гигиеничес- 
кое районирование пяти основных про
мышленных центров - Алмалыка, Ангре
на, Бекабада, Чирчика и Янгиюля. Кроме 
городов, оценили и пятнадцать районов 
по степени опасности зафязнения окру
жающей среды для здоровья людей. Сде
лали это, сравнив оба параметра.

По зафязнению использовали дан
ные партнеров по мониторингу - Глав
гидромета, Госкомприроды и свои, ведь 
лаборатории Минздрава проводят под- 
факельные наблюдения 13 основных 
вредных примесей. В общем, накопили 
информацию. И пришли к заключению, 
что из учитываемых 1170 объектов обла
сти 1054 не отвечают санитарным нормам 
и правилам, в том числе по физическим 
и химическим факторам зафязнения ат
мосферного воздуха и воздуха рабочей 
зоны. Складирование отходов производ
ства, а их накопилось в области более 87 
миллионов тонн, не отвечает санитар
ным требованиям. Все хранилища отхо
дов опасны для населения в случае техно
генных аварий и стихийных бедствий.

А вот что прояснили по пришедшим в 
негодность химическим веществам, в 
том числе пестицидам и минеральным 
удобрениям: устанотж по их обезврежи
ванию и утилизации нет, как нет и специ
ального для их захоронения ядомогиль- 
ника. А вешеава, конечно же, есть. По 
надзорным данным санэпидслужбы в 
хозяйствах области скопилось порядка 
восьмидесяти тонн запрещенных и не
пригодных пестицидов и около ста гонн 
порожней тары из-под них.

Врачи по итогам эколого-гигиеничес- 
кого районирования отнесли все адми
нистративные территх)рии области к «вы
зывающим опасение». Хокимам напра
вили рекоме(шации по разработк* про- 
фамм оздоровления окружающей среды, 
а депутатов познакомили с медицинской 
статистикой за последние шесть лет.

Анализ заболеваемости в разных воз
растных группах по восьми классам бо
лезней. имеющих вошожную связь с 
факторами загрязнения окружающей 
среды показал, что преобладают среди

населения болезни органов дыхания, за- /  
тем идут болезни крови и кроветворных ■ 
органов и далее - кровеносной системы. ;. 
У детей до 14 лет за время наблюдения 
выросла заболеваемость по пяти классам 
- новообразованиям, болезням эндок
ринной системы, мочеполовой системы, 
а также крови, кроветворных органов и 
кровеносной системы. Углубленный ос
мотр детей, который врачи провели в 
минувшем году, выявил более чем у пяти 
тысяч детей понижение слуха.

Можно ли утверждать о прямых при- 
чинно-следственных связях зафязнения ; 
окружающей среды и здоровья? Врачи 
пока осторожно говорят о косвенных. А - 
вот Всемирная организация здравоохра
нения заявила, что среди факторов риска 1' 
для здоровья двадцать процентов обеспе- 
чивает фязная окружающая среда. Что- 
бы утверждать, так это или не так в ■ 
Узбекистане, нужны дополнительные ■ 
медицинские, социологические исследо
вания и полноценный мониторинг ;

Много дыма - от 
чего?

Прежде всего от автомобилей. 
Сколько от них дыма, определяется 
расчетным путем. «При эксплуатации ? 
юридическими и физическими лицами ) 
на дорогах Ташкентской области полу
тораста тысяч транспортных средств и 
передвижных установок вылетает око
ло 250 тысяч тонн загрязняющих ве
ществ», - говорят статистики. А сколь
ко на самом деле? Замеры ГАИ на 
трассах показывают, что каждый чет
вертый автомобиль дымит больше, чем 
разрешено, а на проверенных авто
транспортных предприятиях 22 про
цента машин признаны экологически 
опасными.

Дошли до жизни такой прежде все
го от использования низкосортных 
бензинов. По качеству производимого 
в республике бензина принималось 
решение депутатами прошлого созыва. 
Оно постепенно реализуется, и нынче 
на этой проблеме комитет Олий Маж
лиса внимание не заострял. Но о топ
ливе, потребляемом тепловыми элект
ростанциями, говорилось немало.

Больно уж мазут насыщен серой - 
до 4,5 процента. Бывает и в пределах 
ГОСТа - 3,7 процента. Но ГОСТ-то - 
1975 года, он из тех времен, когда не 
очень думали о кислотных дождях и 
болезнях, к каким ведут выбросы ди
оксида серы. А по мировым стандар
там серы должно быть в топливе в пять 
раз меньше. После консультаций со 

специалистами Узгосстандарта 
депутаты приняли к сведению, 
что Национальная холдинговая 
компания «Узбекнефтегаз» недо
статочно ведет работу по разра
ботке и внедрению новых норма
тивных документов на нефтепро
дукты.

В депутатском решении запи
сали: «Узгосстандарту совместно 
с Госкомприродой, АО «Уголь* и 

НХК «Узбекнефтегаз» пересмотреть 
действующие стандарты на уголь и ма
зут». В этом случае не рекомендации 
депутатов, не жесткие действия эко
логов, приостанавливающих сверх 
меры чадящие производства, а эконо
мика застимулирует очистку топлива.

Экономика вот уже ряд лет стиму
лирует внедрение природоохранных 
технологий на многих промышленных 
предприятиях. Платежи за загрязне
ние окружающей среды • сначала за 
сверхнормативное, а с начала 2000 года 
и за то, что укладывается в нормы, - 
мощный рычаг. Потому-то процент 
улавливаемых загрязняющих веществ 
в целом по области достиг 77,6 про
цента. К примеру, на Алмалыкском 
горно-металлургическом комбинате 
образуются 362 тысячи тонн серного 
ангидрида, из них улавливается и идет 
на производство серной кислоты 274 
тысячи.

Едва ли не каждая десятая пылега
зоочистная установка в области - 209 
штук - смонтирована за последние 
пять лет. Но не меньше нужно, чтобы 
оснастить организованные источники 
выбросов. И порядка восьмисот уста
новок отработали больше десяти лет и 
нуждаются в реконструкции или заме
не. Есть немало технологий, которые 
предприятиям в одиночку не потянуть.

Что делать? Максимум оборудова
ния должно стать доступным. Не заку
пать за валюгу, а наладить в Узбекис- 
тане производство пылеулавливающе- ^  
го и газоочистительного оборудова
ния. средств автоматического контро
ля выбросов и состояния загрязнения 
атмосферного воздуха, химреактивов, 
стандартных образцов. Эти рекомен
дации депутатов - для Г осударственной 
инвестиционной програмы на 2001 
год.

Совсем другого порядка рекомен
дация хокимияту Ташкентской облас
ти, чтобы было меньше дыма на 32-м 
километре Ахангаранского шоссе. В . 
среднем в месяц сюда доставляется и I ■ 
Ташкента более 43 тысяч тонн твер- 
дых бытовых отходов. Полсотни гек- 
таров не ограждены, обеззараживание  ̂
отходов не налажено. С мая прошлого 
года санврачи и экологи не один раз 
вручали дирекции предупреждения о 
приостановке эксплуатации гормусо- 
росвалки. Не может выполнить пред
писания дирекция, должен выпол
нить предписания хокимият. «При
нять исчерпывающие меры по приве- |  
дению действующих отвалов, свалок в 
соответствие с требованиями приро 
доохранного законодательства*, - по
требовал Комитет по вопросам окру
жающей среды и охраны природы 
Олий Мажлиса.

Есть надежда, чго с исполнением 
всех решений депутатов появится в 
воздушных потоках «синяя птица».

Наталия Ш улепина . 
Ф ото  Леонида Гусейнова.
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по заключению договора 

на техническую поддержку 
программных продуктов 0ЙАС1Е, 

эксплуатируемых в 
Государственном налоговом 

комитете Республики Узбекистан.
Прием предложений будет 

осуществляться до 22 сентября 2000 г.
Тендерные документы можно 

будет получить в Управлении МТС ГНК 
по адресу: ул. Мукими,96, 
комн. N2 218, вн. тел. 251.
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в  Сиднее на *5ыЛыт АшШгаНа*, вме
щающем ПО тысяч зрителей, 15 сен
тября состоится торжественное от~ 
крытые XXVII Олимпийских игр. В 
спортивном форуме уходящего тысяче
летия примут участие представители 
202 стран. В узбекской делегации 77 
спортсменов, завоевавших в острой кон
курентной борьбе лицензии на Игры- 
2000.

Первые Олимпийские ифы, упомяну
тые в исторических хрониках, были прове
дены в 776 году до нашей эры, то есть почти 
три тысячи лет назад. Однако в 394 году 
Ифы бы̂ 1и запрещены римским 
императором Феодосием. При его 
внуке Олимпия была разрушена и 
сожжена.

Но олимпизм как социальное 
яааение остался в сердцах и душах 
людей. Было немало попыток воз
родить олимпийское движение.
Это произошло только через пол
торы тысячи лет, после того, как 
ушло в небытие мрачное средне
вековье с его богословской фило
софией и религиозными канона
ми, запрещающими физическое 
воспитание.

В конце XIX века созрели ус
ловия для воплощения идей 
олимпийского движения. Реали
зовал их французский педагог и 
энтузиаст спорта барон Пьер де 
Кубертен. По его инициативе пер
вые Олимпийские ифы совре
менности состоялись в 1896 году в 
столице Греции - Афинах. С тех пор про
шло двадцать три Олимпиады, три не про
ведены в период мировых войн. I

Иным стал размах Игр. Если в Афинах 
рачыгрывпись 43 комплекта медалей, то в 
Сиднее уже триста. Увеличивалась про
грамма состязаний. Изменялась «Олим
пийская хартия» - своеобразный устав, оп
ределяющий цели, содержание и характер. 
Интерпретировались функции МОК. Но 
неизменным остался олимпийский дух - 
синтез спорта, культуры и искусства, высо
кой духовносги и нравственности.

ВСЕГДА БЫЛИ НА 
ВИДУ

Узбекистанцы как бы исподволь стали 
членами большой олимпийской семьи. 
Первыми посланцами стали гимнастка 
Галина Шамрай и легкоатлет Сергей По
пов. Они были включены в состав 
спортивной делегации Союза в 1952 году, 
когда сборная СССР впервые приняла 
участие в Играх в Хельсинки. Галина 
завоева«1а первое «золото» для республи
ки. Кстати, именно гимнастки внесли в 
копилку Узбекистана наибольшее коли
чество медалей высшего достоинства. 
Помимо Шамрай, на первую ступеньку 
пьедестала почета поднимались в разные 
годы Эльвира Саади, Оксана Чусовитина 
и Розалия Галиева. Три золотые награды 
на счету волейболисток - Веры Дуюновой 
'за победы в Мехико и Мюнхене и Ларисы 
Павловой - в Москве. Среди победителей 
олимпиад - борцы Рустем Казаков, Ма- 
харбек Хадарцев и Арсен Фарзаев. Свои 
имена вписали в олимпийскую летопись 
узбекистанцы в таких видах спорта, как 
хоккей на траве, легкая атлетика, плава
ние, велоспорт, бокс, фехтование, тяже
лая атлетика, конный спорт, гандбол, 
футбол, водное поло, стрельба, баскет
бол. До обретения независимости сорок 
наших земляков участвовали в девяти 
олимпиадах.

С воеобразным и, переходными 
были для посланцев Узбекистана 
Игры-92 в Барселоне. Сразу семнад
цать олимпийцев республики включе
ны в состав сборной СНГ. На их счету 
оказались три «золота», два «серебра» 
и «бронза»,

Считается, что самостоятельной 
командой Узбекистан представлен на 
Олимпиаде-96 в Атланте. Но это не 
совсем точно. Напомним, что боль
шой неожиданностью стало выступле-

ние наших семерых ребят на зимних 
Играх-94 в Лиллехаммере (Норвегия). 
Триумфальным стало выступление 
там Лины Черязовой. Двукратная об
ладательница Кубка мира по фристай
лу завоевала и олимпийскую золотую 
медаль. Награду вручил ей президент 
МОК Хуан Антонио Самаранч, высо
ко оценивший успех представитель
ницы той географической зоны, кото
рая ранее никогда не участвовала в 
зимних Играх. Потом были выступле
ния в зимнем Нагано-98 (Япония), на 
Асиадах, но именно первый шаг на
всегда остался, как самый главный и

^ 1 3 с е н т я б р ^ 0 0 0 г о ^ ^

тивных турниров. Например, розыгрыш 
Кубка Президента по теннису занял 
прочное место в международном кален
даре и имеет высокий рейтинг среди тен- 
нисистов-профессионалов мировой эли
ты.

Эти высказывания прозвучали более 
трех лет назад. За это время в столице 
республики проведен отборочный турнир 
к чемпионату мира по волейболу среди 
мужских команд Азиатско-Австралийско- 
го региона. Традиционным стал розыг
рыш Кубка независимости по борьбе, про
шел чемпионат Азии по боксу, Кубок 
«М1ка5а» по волейболу среди женских клу-

У З Б Е К И С Т А Н
I  (НПИПИЙеХОЙ СЕМЬЕ

У

ц,

в а ж 
н ы й  в становлении олимпиз
ма в Узбекистане.

ВИХРЬ
НЕЗАВИСИМОСТИ

Сейчас многие эксперты признают, что 
суверенный Узбекистан «словно вихрь, 
ворвался в олимпийское движение». Ныне 
как само собой разумеющимся восприни
мается то, что только 3!1 первыс четыре года 
независимости узбекистанцы на Олимпий
ских играх, чемпионатах и Кубках мира, 
Асиаде в Хиросиме, континентальных пер
венствах, международных турнирах завое
вали 319 золотых, 251 серебряную и 280 
бронзовых медалей.

Ас чего все начиналось? В организаци
онном плане - с нуля. 21 января 1992 года 
стало днем рождения Национального 
олимпийского комитета. Через полтора 
года НОК Узбекистана ста̂  ̂патноправным 
членом МОК и Ассоциации национальных 
олимпийских комитетов. Более тридцати 
республиканских спортивных федераций 
страны вошли в систему соответствующих 
международных конфедераций. На базе 
Узбекского государственного института 
физкультуры создана Олимпийская акаде
мия. Активно стали развиваться контакты с 
Олимпийским советом Азии (ОСА). Узбе- 
киаан за1юевывает все бальший авторитет 
в спортивном мире и в олимпийском дви
жении, в частности.

Яркий пример - Золотой олимпийс
кий орден, врученный Президенту Узбе
кистана Исламу Каримову в 1996 году в 
штаб-квартире МОК в Лозанне (Швей
цария). Глава узбекского государства 
стал и первым политическим деятелем, 
который удостоен ордена Олимпийского 
совета Азии. Вручая награду, руководи
тель ОСА шейх Ахмад ас-Сабах заявил, 
что «Узбекистан за короткий срок сделал 
немало для пропаганды идей олимпиз
ма. Достаточно сказать, что именно 
Ташкент выступил с инициативой про
ведения Центральноазиатских игр. Эти 
комплексные соревнования получили 
высокую оценку МОК». В ходе визита в 
Узбекистан шейх побывал на многих 
спортивных объектах в столице респуб
лики и в Самарканде.

- Убедился, что сегодня независимая 
республика способна организовать лю
бые состязания азиатского масштаба, - 
подчеркнул он на одной из пресс-конфе
ренций. - Уже проводится ряд перспек-

бов России, Узбекистана, Японии, Кирги
зии и Казахстана, челленджеры и фьючер
сы по теннису, призовой 4юнд некогда 
рядового женского турнира «Тошкент 
оупен» возрос до 140 тысяч долларов 
США. Спортивный феномен Узбекистана 
заинтересовал руководителей нацио
нальных олимпийских комитетов Азии. 
Поэтому весной прошлого года генераль
ные секретари 38 НОКов именно в Таш
кенте провели заседание своего исполко
ма, в ходе которого познакомились с воз
можностями страны, деятельностью НОК 
Узбекистана, спортивных организаций.

В августе нынешнего года в столице 
республики состоялось и заседание ис
полкома ОСА, на котором были рассмот
рены девятнадцать вопросов. Основные - 
подготовка к зимней и летней Асиаде и 
презентация четырех городов-претенден- 
тов на проведение Азиатских иф-2006. 
Многих привлек опыт организации рес
публиканских семинаров под патронажем 
МОК. Это обучение кааров олимпийского 
движения новой методике работы со 
спортсменами и особенности деятельнос
ти в условиях рыночной экономики.

Семинары были посвящены вопросам 
маркетинга в спорте, совершенствования 
тренировочного процесса в таких видах 
спорта, как борьба, бокс, фехтование, 
легкая атлетика, спортивная гимнастика. 
Проходили они в течение полной рабочей 
недели. Участвова-зи в них специалисты и 
тренеры со всех двенадцати областей. Им 
вручены сертификаты МОК за подписью 
Хуана Антонио Самаранча.

Конечно же, генеральные секретари 
НОКов азиатских стран, члены испол
кома ОСА посетили и музей Олимпий
ской славы, оснащенный современным 
оборудованием. В его залах собраны 
уникальные экспонаты. Это второй по 
своей значимости музей в мире после 
экспозиции, развернутой в Лозанне. 
Именно там чествуют победителей и 
призеров различных турниров и чемпи
онатов. Здесь проходят олимпийские 
уроки для школьников. Это является 
одной из форм образовательной про
граммы олимпийского движения в рес
публике, по истории Игр современнос
ти.

В летней Олимпиаде Узбекистан 
впервые принял участие самостоятель
ной командой на Играх-96 в Атланте 
(США), Тогда лицензии на участие заво

евали 76 узбекистанцев. Ныне на одного ? 
атлета больше. Но отметим, что четыре ^ 
года назад в рядах олимпийцев был 
только один призер чемпионата мира, 
теперь - восемь, причем двое являются 
сильнейшими на планете. Еще раз на- 
помним для сведения; до обретения не- п 
зависимости в девяти Олимпийских иг- С 
рах в составе сборной Союза было толь-' 
ко. сорок наших олимпийцев. ^

В Атланте удачно выступили два спорт-  ̂
смена - Армен Багдасаров среди дзюдоис- 
тов в весовой категории до 96 кг и боксер 
Карим Туляганов (71 кг). Первый завоевал 
серебряную нафаду, а второй - бронзовую. 

Еще пятнадцать узбекистанцев 
вошли в число десяти сильнейших 
атлетов мира в своих видах спорта.

Еще до поездки в Соединенные 
Штаты Америки прогноз-анализ 
показал, что во многих видах спорта 
наши ребята не смогут претендовать ■< 
на высокие места - в легкой атлети- 
ке, плавании, гребле на байдарках и ' 
каноэ, тяжелой атлетике, спортив- о 
ной гимнастике (мужчины). Но для :, 
стимулирования развития этих ви- { 
дов спорта в стране их представите
ли все же были включены в спортив- 
ную делегацию Узбекистана. Важно ' ; 
было учесть и политическую сторо- 
ну - ^ е е  полно представить суве- р 
ренную республику на ояимпийс-Я 
ком форуме, на котором одним из г  
главных принципов является «не^; 
победа, а участие».

Перед нынешними Играми-2000 
олимпийцы ставят более высокие  ̂
цели: показать миру, чего достиг 

Узбекистан за годы независимости. В чис-1 
ле соискателей на1рад наши боксеры, ко- 
торые в олимпийском четырехлетии заня- Д 
ли прочные позиции не только на Азиате- (. 
ком континенте (семь чемпионов), но и в ^  
мире (третье общекомандное место вслед ^  
за сборными США и России). Мухаммад- 
кадыр Абдуллаев и Уткир Хайдаров явля- С 
кугся сильнейшими на планете в своих й' 

категориях. Большие надежды *-

К Н И Ж Н А Я  П О Л К А

■ЧШЯЕ1 <1УД1ГР11||А>
Так называется новая книга 

известного навоийского журналис
та Леонида Ветштейна, недавно 
выпущенная издателы:твом * Ака
демия».

Книга приурочена к 35-ле
тию города Зарафшана и Зараф- 
шанского управления строи
тельства и посвящена их труже
никам. Это очередной том об 
истории города золотодобытчи
ков дополнил те, что вышли ра
нее, - «Золотоградцы» и «Горо
да». Вместе с тем это девятое 
произведение автора-состави- 
теля о предприятиях и городах 
Навоийской области.

В новой книге речь идет 
прежде всего о строителях го
рода и мощного горно-метал- 
лургического предприятия в 
пустыне. Автор вспоминает 
первопроходцев, командиров 
производства. Перед читателем 
проходит целая галерея портре
тов - начальника строительства 
Николая Дякова , водителей 
Юрия Цикова, Сергея Мальце
ва, плотника Еркена Бикмурза- 
ева и многих других. Собраны 
статьи и выступления хокима 
города Зарафшана Ахмада Ума
рова, генерального директора 
Навоийского горно-металлур
гического комбината Николая

Кучерского. Тепло и душевно 
написаны воспоминания тех, 
кто побывал в Зарафшане или 
работал в нем.

Листаешь страницы, вчиты
ваешься в строки,и перед тобой 
открывается панорама гранди
озной стройки и рождение но
вого современного города в Кы
зылкумах.

Сегодня Зарафшан, что рас
кинулся на Мурунтауском мес
торождении, город с полумил
лионным населением, развитой 
инфраструктурой двенадцати 
микрорайонов и современной 
горной промышленностью. Он 
сотрудничает с иностранными 
партнерами. Здесь создано пер
вое совместное узбекско-аме- 
риканское предприятие кучно
го выщелачивания золота «За- 
рафшан-Ньюмонт». Открылись 
СП «Зариспарк», производящее 
ювелирные изделия, СП «Ага
ма» и другие.

Книга насыщена документа
ми, фактами, размышлениями, 
хорошо иллюстрирована, на
полнена стихами - это подлин
ная история Зарафшана - горо
да-юбиляра, населенного чудо
деями.

Борис М ихайлов .

весовых категориях. Большие 
тренеры связывают с тяжеловесом Русла
ном Чагаевым. Да и остальные семь масте
ров кожаной перчатки могут преподнести 
сюрприз более именитым соперникам.

Успешно должны выступить борцы 
греко-римского и вольного стилей, дзюдо
исту, средн. которых есть и Армен Багдаса
ров. Правда, теперь он выступит в более 
тяжелой весовой категории - до 100 кг.

Самый большой отряд в спортивной 
делегации Узбекиаана представлен легко
атлетами - 27 спортсменов. И среди них 
есть свой лидер. Эго Андрей Абдувалиев, 
экс-рекордсмен мира в метании молота.

Шансы на медаль сиднейской Олимпи
ады у Екатерины Хилько, чемпионки мира 
по трамполину. Достойно должны пред
ставить Узбекистан тяжелоатлеты, плов
цы, стрелки, гребцы на байдарках и каноэ.

Олимпийское движение в Узбекистане 
молодо. Если вспомнить, что первые ифы 
были проведены 2776 лет тому назад, то 48 
лет участия наших атлетов в этом празднике 
спорта являются мгновеньем истории. А 
если отсчет вести с года независимости - 
1991, то и вовсе не о чем говорить. Тем не 
менее суверенный Узбекистан уже достиг 
немалого в олимпизме. Заслуга респуб,1ики в 
том, что зимние ифы продвинулись далеко 
на юг. Участие узбекистанцев в стартах в 
Лиллихаммере (Норвегия) и Нагано (Япо
ния) создало прецедент развития зимних 
видов спорта в новых географических зонах,

Узбекистан совместно с МОК реализо
вал идею проведения Центральноазиатс
ких иф, а в самой республике провм 
«Универсиаду-2000», что стало еще одним 
вклааом в олимпийское движение.

И нынешнее выступление наших зем
ляков наверняка станет еще одной вехой в 
истории олимпийского движения Узбеки- 
ста><а. Надеемся, самые яркие странички в 
летописи Иф будут посвящены узбекским 
олимпийцам. Удачи вам, ребята! Возвра
щайтесь домой с медалями!

Тим ур  Низаев.
Чми Олимпийского сомта Азии.

В ЛУЧШИХ ТРАДИЦИЯХ
Восемь медалей - две серебряные и шесть бронзовых - 

завоевала на молодежном чемпионате мира 
в Пхеньяне сборная Узбекистана

В обшекомандном за
чете дружины расположи
лись так: Северная Корея,
Польша, Аргентина, Р(Х- 
сия. 5-6-е места с одина
ковыми результатами по
делили таэквондисты Уз
бекистана и Чехии.

Хороший результат.
1’отовили новую плеяду 
ярких представителей ши
роко известной в мире уз
бекистанской школы та
эквондо две тренерские 
бригады. Мужчин трени
ровали Эдуард Ли, Влади
мир Ким, Александр Ним.
Шлифовали технические 
навыки женской полови
ны Пулат Усманов, Инна 
Хешй и Евгения Кан. Де
вушки проводили после
дние сборы в Тойтепе сто
личной области, где они 
все и живут. Парни до 
седьмого пота работали в спорт
зале «Ташсельмаша». Ну а всю 
работу, как и положено, коор
динировал и направлял главный 
тренер сборной, председатель 
Республиканской федерации 
таэквондо (1ТР) П. Усманов,
Кстати, в эти дни многочислен
ные ученики, коллеги и друзья 
продолжают поадрав/зять Пула- 
та Акрамовича с присвоением 
ему звания «Заслуженного тре
нера республики*. Это именно 
он подготовил первую чемпи
онку мира по таэквондо Алевти- 

'"н у  Ким (1998 г., Санкт-Пезер- 
: бург), великолепную девичью 
1(5 пятерку, которая завоевала се-

ребряные награды в исполнении 
тыли - комплексов базовой техни
ки. Призеров в индивидуальном 
зачете Луизу Сагитову, Моисея 
Ногая.

В предыдущем молодежном 
чемпионате мира в Индии, в 1‘)98 
поду, комащщ по ряду причин не 
СМ01ЛЗ учаспмвать. Но не1Ю1Льно 
вспоминаегся, какой фурор произ
вели наши юные мастера наанато- 
гичном турнире в Праге в 1996 году, 
Выегупали »»Дворце спорта «Сла- 
вия» спортсмены более 40 стран. 
Как обычно, наибольшее чисто ме
далей добыли родоначальники вида 
из КНДР. Но не оеверокорейиы 
были в центре внимания зрителей и

специалистов, а узбекистанцы. 
Именно они стали авторами глав
ной сенсации турнира, уверенно 
выиграводин из самых престижных 
видов программы соревнований - 
командное исполнение комплек
сов баювой техники (тыли). Впазу- 
финале наши земляки побелили се
верокорейских спортсменов, «гго до 
этого считалось делом абсолютно 
невозможным. Ведь именно родо
начальники видя и являются зггало- 
ном техники дня всего остального 
мира. И в командных упражнениях, 
тем более на соревнов;1ниях такого 
урошм, ни взрослая, ни молодеж
ная сбфные не уступали никогда. 

Не помню, применительно к

чему было сказано: правильное 
движение обязательно красиво. 
Во всяком случае к таэквондо оно 
подходит полностью. Особенно к 
тыли («бой с тенью»). Эстетичес
кое удовольствие пазучаешь, на
блюдая за выполнением разнооб
разных технических комплексов. 

Сборную КНДР, как все
гда, можно было снимать на 
пленку для учебного филь
ма, Но затем на помост выш
ла команда Узбекистана и с 
таким блеском «откатала» 
оба комплекса, что даже са
мые квалифицированные и 
придирчивые судьи не смог
ли разглядеть ни единой ше
роховатости. И арбитры с 
чистым сердцем отдали по
беду узбекистанцам. Что, 
похоже, потребовало прояв
ления немалого фажданско- 
го мужества - учитывая вли
яние северокорейцев в руко
водящих структурах ИТФ, 
для дальнейшей карьеры та
кое голосование никак не 
наювешь полезным.

Неожиданность? Да. 
Сенсация? Еще какая. И вто 
же время этот успех в значи- 

. тельной степени закономер
ность, В республике за это 

время сложилась и крепко стала 
на ноги своя школа таэквондо. 
Хороших атлетов растят не только 
в столице, где, кроме секций, ра
ботают и три специализирован
ные гимназии таэквондо, но и в 
областях. Особенно стоит отме
тить Ташкентскую, Андижанскую 
федерации. В общем фундамент 
популярного восточного едино
борства в нашей стране надеж
ный.

Победа в командных тылях, 
конечно, самая яркая строка III 
чемпионата мира, но не един
ственная. Парни получили также 
еще бронзу в командных спаррин
гах. А девуи-ки - Алла и Валет-ина

Ким, Шахноза Шухратжанова, 1 
Замира Асраева, Фируза Султан- 
гареева. Лада Гаврилова - доби
лись такого же результатавдемон- I 
страции спецтехники и команд
ных тылях. Есзи сравнить с фут-1 
болом то, что узбекистанские та
эквондисты сделали в Праге, оз- 
нача^ю бы не просто убедительно 
победить сборную Бразилии, но и 
превзойти ее в виртуозности обра-1 
шения с мячом.

У себя на родине северокорей- 
цы проифывать, конечно, не име-1 
ли права. Ведь в КНДР таэквондо 
- не просто один из видов спорта, 
пусть и очень популярный, а еще | 
и большая политика. И даже се
ребряная медаль здесь приравни
вается к поражению.

Большинству атлетов удалось! 
избежать этой участи. И КНДР во 
главе таблицы командного зачета. | 
Но ярко блистали в Пхеньяне и 
мастера из других стран - Польши, 
Аргентины, Узбекистана, России. 
Собственно, тех же, что задают! 
тон и на взрослых турнирах.

Вот фамилии тех, кто особо! 
отличился в нашей делегации. 
Серебро в активе Дмитрия] 
Нима (тыли по 2 дану) и Шах- 
нозы Шухратжановой (тыли по| 
I дану). Бронзовые медали за
воевали Нигора Юнусова 
(спарринг, 42 кг), Флюра Бек- 
темирова (две - в тылях по 3 
дану и спецтехнике). Девушки 
также стали командой третьи
ми в тылях, а парни - в спар
рингах.

Теперь на очереди у федерации I 
еще два по-своему ответственных 
старта • первенство республики 
среди цветных поясов (5-7 октяб
ря, Ташкент) и подготовка к чем-1 
пионату континента в Японии! 
(22-25 октября, Токио).

Ш о м ур а д  Ш оф айзиев.
Виц*-пр«м«д«ит Ркпубянкмк- 

иой федерации таишондо (1ТР).

—  К Р И М И Н А Л Ь Н Ы Й  С Ю Ж Е Т  —
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Полуночный звонок на *02* на

делал немало шума. Неизвестный 
мужчина сообщал, что в одном из 
крупных столичных администра
тивных зданий в любой момент 
может быть приведено в действие 
мощное взрывное устройство.

Основания не верить этому, 
конечно же, были. Учреждение, о 
котором шла речь, тщате^^ьно ох
ранялось. Тем не менее сообще
ние решили проверить. По трево
ге подняли подразделения право
охранительных органов, оцепи^^и 
указанный объект. Специалисты, 
не медля, приступили к поискам 
взрывного устройства.

Однако затраченные усилия в 
конечном счете оказались напрас
ными. Злосчастный звонок и 
впрямь оказался ложным. Вот тог
да-то решено было установить 
личность телефонного террорис
та. Современные научно-техни
ческие достижения позволяют 
сделать это в считанные часы. За 
короткий срок были опреде;зены 
не только номер телефона, из ко
торого звонили, но и аарес и фа
милия абонента. Им оказался 34- 
лстний нигде не работающий и 
ранее судимый Алишер Нишанба- 
ев. Чуть более недели понадоби
лось следственным органам, что
бы собрать все необходимые ве
щественные доказательства и по
лучить санкцию на арест подозре-

з а с  л у ^ г с и м
ваемого.

Брать Нишанбаева решили по
здним вечером на его юнусабадс- 
кой квартире. Сотрудники уго
ловного розыска пришли по ука
занному адресу не одни, а вместе 
с активистами махаллинского ко
митета и участковым инспекто
ром. Однако на все просьбы акса
калов открыть дверь телефонный 
террорист никак не реагировал. 
Пришлось одному из офицеров 
проявить недюжинную ловкость, 
чтобы взобраться на балкон и от
крыть входную дверь своим кол
легам. В одной из комнат они 
обнаружили Нишанбаева с ножом 
в руке. Короткая схватка, и пре
ступник был обезоружен.

Юнусабадский районный суд 
г. Ташкента под председатель
ством С. Мирсагатовой, рас
смотрев все обстоятельства уго
ловного дела, признал Алишера 
Насыровича Нишанбаева винов
ным в совершении преступления 
по ст. 277 ч. 3 п. «а», «г» Уголов
ного кодекса Республики Узбе
кистан и приговорил его к 7 го
дам лишения свободы с отбыва
нием в колонии общего режима 
и взысканию с него в пользу 
государства причиненного теле
фонным террористом ущерба на 
159586 сумов.

В. Семенов.

ИЗ САМАРКАНДА - 
ЗА ДУРМАНОМ

"Жителей коллективного хо
зяйства имени Б. Очилдиева, про
ходящих ежедневно мимо мили
цейского поста, стражи охраны 
порядка давно знают в лицо. Но 
вот две женщины показались по
стовым неместными. Насторожи
ло и их беспокойное поведение; 
озирались по сторонам, будто 
чего-то опасались.

Задержанные Лутфия К. и

Хурсанд К,, как оказа.юсь, при- 
еха̂ зи из Самарканда, И не про
сто по делам или в гости, а за 
наркотиками, решив зарабо
тать, В ходе обыска и личного 
досмотра у первой обнаружили 
более 181 грамма героина, у ее 
подельницы - почти 287 грам
мов.

Открыто уголовное дело, по 
факту ведется следствие.

КОПИРОВАЛЬНЫЕ АППАРАТЫ 
РАСХОДНЫЕ МАТЕРИАЛЫ 
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Из архива Владимира Тюрикова 
ЗНАЕТЕ ЛМ ВЫ, ЧТО.

...Впервые оригинальный ме 
тод обезболивания новокаином 
при операциях, получивший 
широкое применение в хирур
гии, был предложен в 1930 году 
хирургом А.В. Вишневским 
(1874-1948).

Монолитные статуи рыб 
достигающие высоты более пяти 
метров, были впервые открыты в 
1909 году в Армении ученым 
Н.Я. Марром и Я.И. Смирно 
вым. Статуи рыб - вишапы оли 
цетворяли собой у древних на 
родов божества плодородия, по 
кровительствовавшие скотовод 
ству, земледелию.

Первые деревянные карай 
даши с графитовым стержнем 
были изобретены в 1790 году 
французским ученым Н. Конте 
(1755-1805).

. Первый в мире нефтепере
гонный завод для получения ке
росина был сооружен Ф. Пряду- 
новым в 1745 году на Ухтинском 
нефтяном месторождении.

...В январе 1703 с типографс
ких станков московского Печат
ного двора сошел первый рус
ский математический учебник 
Арифметика - сиречь наука 

числительная» Леонтия Маг
ницкого (1669-1739). Автор в 
этой книге наряду с понятиями 
о нумерации чисел, правилами 
четырех арифметических дей
ствий дал много примеров и за
дач с ответами и способами ре
шений, большое количество ил
люстраций и стихотворений 
посвященных изучению ариф
метики, включив в книгу основ
ные понятия об а̂ згебре, геомет
рии, тригонометрии, ряд сведе
ний по астрономии, геодезии 
мореплаванию. «Вратами уче
ности» назвал М. Ломоносов эту 
замечательную книгу.

...Автором проекта строи
тельства города и порта Одессы 
яазяется адмирал русского фло
та О. М. Дерите, уроженец ита
льянского города Неаполя.

Лерби- конские скачки для 
лошадей 3-леток и бега 4-леток 
впервые были проведены в Анг
лии в 1778 году лордом Дерби. 
Под этим именем они и вошли в 
историю конного спорта и про
водятся поныне во многих стра
нах.

...Впервые бумажные денык 
были выпушены в Северной Аме
рике штатом Массачусетс в 1690 
году, а в первой половине XVIII 
века - другими штатами.

.Прибор для наблюдения 
глазного дна - офталыиоскоп 
изобретен немецким ученым 
Г. Гельмгйтьцем в 1851 году.

Впервые прибор для регис
трации подземных толчков - сей- 
смометрофаф спроектировал 
сейсмолог А.П. Орлов (1840- 
1889). Он же составил и первый 
каталог землетрясений, ощу 
щавшихся на территории Рос
сии и частично Китая с 596 года 
до н.э. до 1888 года.

Первую в мире 63,5 мм ско
рострельную пупшу с унитарным 
патроном сконструировал 
1872-1875 годах русский изоб
ретатель В.С. Барановский 
1846-1879). Эта пушка В.С. Ба

рановского в 1877 году была 
принята на вооружение в рус
ской армии.

...Первая конференция писа
телей стран Азии и Африки со
стоялась в Ташкенте 7-13 октяб
ря 1958 года. В ней приняли 
участие 185 делегатов, представ
ляющих 30 стран.

Первое сочинение по орни 
тологии - отрасли зоологии, изу
чающей птиц, принадлежит 
Аристотелю, жившему в IV веке 
до н.э, В его сочинении «Исто
рия животных», состоящем из 
10 книг, содержится перечень 
170 видов птиц с некоторыми 
сведениями об их морфологии, 
физиологии и размножении (9 
книг), о перелетах птиц (8 книг), 
об анатомии птиц (3 книги).

Такие ценные пороны лоша 
яЛ, как орлоккий рысак и орлоа- 
ская верхони, были выведены на 
Хреновском конном завете, осно
ванном в 1778 году в Воронежской 
губернии графом А.Г, Орловым, 
Орловский рысак, соазанный вла
дельцем завода А.Г, Орловым и 
коноводом В.И. Шишкиным, не 
имел себе равных в мире среди 
различных пород упряжных лоша
дей. Рысаков вывозили в большом 
количестве в Германию, 
Австрию, Фран 
цию, США.

Продам стекло пр-ва России' 
оптом, осуществим вагонные по
ставки. Т.: 185-18-85, 185-72-81, 
круглосуточно, 74-42-21 - после
20.00.

Руководство и коллектив 
Республиканского центра заши
ты растений и агрохимических 
исследований выражают глубо
кое соболезнование родным и 
близким в связи с кончиной 
бывшего директора Сырдарьин- 
ского областного центра защи
ты растений
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